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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Каждый день в полицию от жителей 
региона поступает от трех до 15 со-
общений о мошенничестве. Вопиющий 
случай: 77-летняя иркутянка продала 
квартиру и перевела им четыре милли-
она рублей. Всего с начала года жители 
Приангарья перевели мошенникам бо-
лее 350 млн рублей.

СТР. 20–21

Батору Манзаеву из Усть-Орды десять 
лет, однако он успешно выступает на 
соревнованиях по шашкам среди лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми. На первенстве России он обыграл 
мастера спорта из Крыма и был очень 
близок к ничьей с гроссмейстером из 
Республики Саха (Якутия). 

СТР. 23

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ УСПЕХПАМЯТЬ

Вопросы пресечения незаконной 
заготовки и оборота древесины 
обсудили на заседании межве-
домственной комиссии. Объек-
тивно за пять лет объем незакон-
ных рубок в регионе сократился 
более чем в 15 раз. Но для даль-
нейшей борьбы нам необходимо 
усилить взаимодействие с про-
фильными ведомствами, дора-
ботать участие в системе дис-
танционного мониторинга и 
усилить работу с арендаторами 
лесных участков. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8, 21

Книгу «Pro РОЛЬ», посвященную народ-
ной артистке РФ Наталии Королевой, 
презентовали в Иркутском драматиче-
ском театре им. Н.П. Охлопкова. Ната-
лия Васильевна, которой исполнилось 
бы 75 лет, особенно любила эту пло-
щадку и играла здесь свою легендар-
ную роль старухи Анны в «Последнем 
сроке». 

В ожидании чудаВ ожидании чуда

Спрос на технологические решения и раз-
работки со стороны бизнеса вырос в разы. 
Для нас это своего рода вызов – трансфор-
мироваться под меняющиеся запросы, 
отвечать на них быстро и адекватно. Но 
и возможности для университетов, осо-
бенно технических, это открывает огром-
ные: новые направления научной работы, 
новые компетенции… Для инженеров это 
предмет профессионального интереса, а 
значит, и роста. На кафедре обогащения 
полезных ископаемых и охраны окружа-
ющей среды ИРНИТУ создали центробеж-
ный концентратор, который российские 
горно-обогатительные предприятия заку-
пали в Канаде.

Михаил КОРНЯКОВ, 

доктор технических наук, доцент, 

ректор ИРНИТУ
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СТР. 12

 ВЫСТАВКА  На 
три дня площадь 
перед выставочным 
комплексом Сибэкспоцентр 
превратилась в 
диагностический центр. 
Несмотря на пасмурную 
погоду и дождь, к 
передвижным мобильным 
медицинским комплексам 
выстраивались очереди. 
Для посетителей «Ярмарки 
здоровья», которая прошла 
в Иркутске с 5 по 7 апреля, 
было доступно порядка 20 
видов обследования. 

БОЛИТ ДУША – ЧИНИ ТЕЛО СТР. 14



OGIRK.RU2 10 апреля 2024 № 38 (2680) ГУБЕРНАТ    Р

– Важно консолидиро-
вать усилия исполнитель-
ной и представительной 
ветвей региональной вла-
сти, органов местного са-
моуправления в целях вы-
полнения задач, постав-
ленных президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, 
– подчеркнул полпред. 

Глава региона сообщил, 
что все поручения прези-
дента России, озвученные 
в Послании Федерально-
му Собранию РФ, взяты на 
контроль и готовятся к ис-
полнению. Это, в том числе, 
запуск пяти новых нацио-
нальных проектов – «Се-
мья», «Кадры», «Моло-
дежь России», «Экономика 
данных», «Продолжитель-
ная и активная жизнь». 

Каждый из них имеет важ-
ное значение для региона. 

– Иркутская область – 
один из самых молодеж-
ных регионов России. В на-
ших средних специальных 
учебных заведениях и 18 
вузах готовят кадры для 
предприятий и организа-
ций всей страны. Объяв-
ленные президентом ини-
циативы позволят нам еще 
больше уделять внимания 
этим направлениям, дадут 
дополнительный толчок 
социально-экономическо-
му развитию Иркутской 
области и Сибири в целом, 
– сказал Игорь Кобзев. 

Губернатор сообщил о 
планах по реализации на 
территории региона про-

екта «Волшебный Байкал» 
в рамках всероссийского 
«Пять морей и озеро Бай-
кал», являющегося частью 
национального проекта 
«Туризм и индустрия го-
степриимства».

– Вместе с главой Ре-
спублики Бурятия доло-
жили о готовности реали-

зовать проект президенту 
России. С нашей стороны 
это две локации – город 
Байкальск с особой эконо-
мической зоной турист-
ско-рекреационного типа 
«Ворота Байкала» и «Бай-
кальская слобода» в районе 
архитектурно-этнографи-
ческого музея «Тальцы». 

Планируем создать обшир-
ный номерной фонд и обе-
спечить круглогодичную 
работу курорта, что будет 
способствовать росту тур-
потока. Особое внимание 
при реализации проекта 
уделим вопросам экологии, 
– подчеркнул Игорь Кобзев. 

 � Юрий ЮДИН

 � ПРОФИЛАКТИКА  
Губернатор Иркутской 
области Игорь 
Кобзев в режиме 
видеоконференции 
принял участие 
в заседании 
правительственной 
комиссии по 
предупреждению и 
ликвидации ЧС и 
обеспечению пожарной 
безопасности, которое 
провел из Орска глава 
МЧС России Александр 
Куренков.

– В 87 населенных пунктах и 
13 садовых товариществах регио-
на остаются затопленными более  
6 тысяч жилых домов, 9 тысяч 
приусадебных участков и 40 низ-
ководных мостов. Эвакуировано 
более 4 тысяч человек, в том числе 
885 детей, – сказал глава МЧС Рос-
сии Александр Куренков.

Неблагоприятная обстановка, 
связанная с прохождением весен-
него половодья, складывается еще 
в ряде субъектов РФ. 

В 2023 году в Иркутской области 
построили 10 инженерных соору-
жений в районах, пострадавших 
от наводнения 2019 года. Гидро-

технические сооружения общей 
протяженностью 82,3 км предус-
матривают защиту 11 населенных 
пунктов, в которых проживает бо-
лее 24 тыс. человек.

Инженерные сооружения, на-
ходящиеся в ведении Иркутской 
области, проверены. Осмотр объ-

ектов, не имеющих собственников, 
завершится к 20 апреля.

Особое внимание уделено работе 
по установлению зон затопления. 
Эту работу планируется завершить 
уже в текущем году. В единый го-
сударственный реестр недвижимо-
сти внесены сведения в отношении 
359 населенных пунктов из 400.

– Жители Иркутской области 
никогда не забудут трагедию, ко-
торая произошла на территории 
региона в 2019 году. Наводнение, 
от которого больше всего постра-
дал город Тулун, не только полно-
стью разрушило множество домов, 
но и унесло человеческие жизни. 
Мы должны сделать все необходи-
мое для того, чтобы не допустить 
повторения подобной ситуации, – 
подчеркнул Игорь Кобзев. 

Губернатор напомнил о приня-
том распоряжении правительства 
Иркутской области «О проведении 
мероприятий по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций, связан-
ных с паводками, в 2024 году на 
территории Иркутской области», 
которым утвержден план меро-
приятий и смета расходов – более 
33 млн рублей. Резерв материаль-
ных ресурсов создан на сумму бо-
лее 200 млн рублей. Кроме того, 
правительством Иркутской обла-
сти сформирован региональный 
финансовый резерв.

 � Василий ПЕТРОВ

Исполнение  
поручений президента
Обсудили полпред в СФО Анатолий Серышев и 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Полномочный 
представитель президента РФ в 
Сибирском федеральном округе 
Анатолий Серышев на встрече с Игорем 
Кобзевым обозначил значимость 
вопросов исполнения указов и поручений 
главы государства, достижения целей 
национальных проектов. 

Быть начеку
Регион готов к прохождению паводков
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   ПРИЙТИ, ПРИЕХАТЬ, ПРИЛЕТЕТЬ

Первое в Иркутской области дет-
ское ожоговое отделение открыли 
1 апреля в Ивано-Матренинской 
детской клинической больнице. 
Ранее специализированную меди-
цинскую помощь дети получали в 
ожоговом центре Иркутской город-
ской клинической больницы № 3 в 
одном помещении со взрослыми.

В день открытия с работой но-
вого отделения ознакомился ис-
полняющий обязанности мини-
стра здравоохранения области Ан-
дрей Модестов.

– В новом детском отделении 
будут лечить детей с любыми ожо-
гами – термическими, химиче-
скими, лучевыми, электрически-
ми. Все медицинские работники 
Ивано-Матренинской больницы, 
которые оказывают специализиро-
ванную помощь пациентам с ожо-
гами, – врачи, в том числе хирур-
ги, медицинские сестры, анесте-
зиологи-реаниматологи – прошли 
обучение по специальности «ком-
бустиология», – отметил Андрей 
Модестов.

Средства на оснащение – 20 млн 
рублей – выделили из бюджета 
Иркутской области. 

– Для лечения ожоговых боль-
ных в отделение приобрели всю 
необходимую медицинскую тех-
нику: электрохирургические си-
стемы, набор для общехирурги-
ческих и пластических процедур, 
инструменты для кожных транс-

плантатов и многое другое. Кроме 
того, приобрели специализирован-
ные кровати, которые обеспечи-
вают пострадавшим полный ком-
форт и минимальную травмати-
зацию обожженных поверхностей. 
Это уменьшает болевые ощущения 
и ускоряет заживление ожогов, – 
рассказал главный врач ГИМДКБ 
Владимир Новожилов. 

Специализированную меди-
цинскую помощь в отделении бу-
дут получать дети со всей Иркут-
ской области. 

– В зависимости от тяжести 
состояния ребенка, обратиться в 
больницу можно самостоятельно 
или вызвать скорую помощь, – 
продолжает Владимир Александро-
вич. – А если пострадавший живет 
далеко от областного центра, тогда 
пациент будет транспортирован с 
помощью санитарной авиации. 

Открытие детского ожогового 
отделения в Ивано-Матренинской 
детской больнице имеет большое 
преимущество перед его прежним 
местонахождением: здесь кругло-
суточно дежурят врачи различных 
профилей, и ребенок имеет воз-
можность сразу получить помощь 
или консультацию узкого специ-
алиста, а также пройти необходи-
мое исследование. 

Отделение рассчитано на 15 ко-
ек, однако со временем их количе-
ство можно будет откорректиро-
вать по реальной необходимости 
в большую или меньшую сторону. 

Уже в день открытия в ожоговое 
отделение поступил первый паци-
ент – малыш получил ожог ног. На 
следующий день вертолетом сана-
виации был доставлен еще один 
ребенок в реанимацию. 

Ремонт детского стационара в 
Усолье ведут с 2021 года по пору-
чению президента РФ Владимира 
Путина, которое дано по итогам 
личного обращения граждан. Гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев лично контролирует вы-
полнение капремонта.

– Готовность объекта составляет 
около 80%. Уже выполнены работы 
по облицовке стен плиткой, заме-
не медицинского газоснабжения. 
День защиты детей для усольчан 
станет настоящим праздником – 
отремонтированное здание мед- 
учреждения начнет принимать 
маленьких пациентов, – отметил 
Андрей Модестов.

С 2021 по 2024 год на прове-
дение капремонта предусмотрено 
финансирование в размере 307,6 
млн рублей из федерального и об-
ластного бюджетов, в том числе 
173,9 млн рублей по регпроекту 
«Модернизация первичного зве-
на здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение». 

   РАБОТОЙ ВРАЧЕЙ
    УДОВЛЕТВОРЕНЫ

Кроме того, по поручению гу-
бернатора  области Игоря Кобзева 
специалисты областного минздра-

ва осмотрели стационарное отде-
ление Усольского психоневрологи-
ческого диспансера. Большинство 
зданий медучреждения построены 
в 1950-1960-х годах и в настоя-
щее время стали непригодны для 
размещения пациентов. Андрей 
Модестов поручил главному врачу 
Иркутского областного психонев-
рологического диспансера Игорю 
Алехину актуализировать меди-
ко-техническое задание на строи-
тельство нового здания. Минздрав 
совместно с областным минстроем 
и мэром Усолья-Сибирского Мак-
симом Торопкиным проработают 
вопрос по земельному участку. На 
2024–2025 годы из областного бюд-
жета выделили 25 млн рублей на 
ремонт амбулаторного отделения 
Усольского психоневрологического 
диспансера.

Также Андрей Модестов с ко-
мандой регионального минздра-
ва посетил врачебную амбулато-
рию в поселке Тельма. В новом 
здании медицинские работники 
приступили к работе в начале го-
да, ранее медпомощь оказыва-
ли в неблагоустроенном здании 
1928 года постройки. В сельском 
медучреждении работает врач-
стоматолог, по графику приезжает 
врач-гинеколог. Местные жители 
во время беседы с Андреем Моде-
стовым поделились, что удовлет-
ворены качеством оказания меди-
цинской помощи.

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Медпомощь должна  
быть неотложной
В больницы поступает новое оборудование, 
здания ремонтируются

 � ЗДРАВООХРАНЕНИЕ   В Ивано-Матренинской 
больнице открыли первое детское ожоговое отделение, а 
в Усолье-Сибирском полным ходом идет капитальный в Усолье-Сибирском полным ходом идет капитальный 
ремонт детского стационара городской больницы. ремонт детского стационара городской больницы. 
Лечебные учреждения проинспектировал и.о. министра Лечебные учреждения проинспектировал и.о. министра 
здравоохранения Иркутской области Андрей Модестов.здравоохранения Иркутской области Андрей Модестов.
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   ИТОГИ РАБОТЫ КАБИНЕТА 
   МИНИСТРОВ

В своем докладе Михаил Мишу-
стин отметил, что в прошлом году 
ВВП в России увеличился на 3,6%, 
что более чем вдвое выше среднего 
показателя развитых стран. Рост 
экономики, по его словам, стал 
возможен также благодаря ответ-
ственной бюджетной политике. 
Доходы федерального бюджета в 
2023 году превысили 29 трлн ру-
блей – это больше аналогичного 
показателя за 2022 год почти на 5%. 

Исполнение расходов федерального 
бюджета приблизилось к 100%, что 
является лучшим результатом по-
следних лет. 

Большой блок выступления 
премьер-министра был посвящен 
социальным вопросам, в том числе 
обеспечению исполнения всех со-
циальных обязательств, поддержке 
участников специальной военной 
операции, развитию здравоохра-
нения, образования и культуры. 
Как подчеркнул Михаил Мишу-
стин, правительство будет делать 

все необходимое, чтобы широкие 
возможности для жителей были 
созданы в каждом уголке России.

Комментируя отчет об итогах 
деятельности кабинета министров 
в 2023 году, Александр Ведерников 
обратил внимание, что важней-
шим направлением работы феде-
рального правительства, о котором 
рассказал Михаил Мишустин, ста-
ло укрепление технологического 
суверенитета нашей страны. 

– Для достижения этой страте-
гически важной цели, сказал пред-
седатель правительства, отече-
ственная экономика должна стать 
экономикой квалифицированных 
кадров. Это то, на что сегодня мы 
делаем упор и в Иркутской обла-
сти, в нашей совместной работе с 
региональным правительством, – 
подчеркнул Александр Ведерников. 
Он напомнил, что в регионе была 
разработана концепция развития 
среднего профессионального обра-
зования.

Также, отметил спикер, отдель-
но глава правительства остано-
вился на вопросах парламентского 
контроля, которому сегодня и на 
федеральном уровне, и на уровне 
регионов должно придаваться осо-
бое значение. 

– По словам Михаила Мишу-
стина, важнейшей составляющей 
проделанной работы стал кон-
структивный диалог с депутатами 
и сенаторами, а также с регио-
нами, представителями бизнеса, 
экспертного и научного сообще-
ства. Региональные парламенты, 
представляющие интересы людей, 
непосредственно получают обрат-
ную связь с территорий, от наших 
муниципальных образований, ак-
тивно работают на площадке Сове-
та законодателей при Федеральном 
Собрании, – пояснил Александр 
Ведерников.

   ОТЧЕТ СЧЕТНОЙ 
   ПАЛАТЫ РФ

Ранее Александр Ведерников и 
председатель Контрольно-счетной 
палаты региона Юлия Махтина по 
ВКС стали участниками заседания, 
где Счетная палата РФ представила 
годовой отчет.

В отчетном периоде, по словам 
исполняющей обязанности пред-
седателя Счетной палаты РФ Га-
лины Изотовой, орган госаудита 
успешно реализовал все задачи, 
поставленные главой государства 
и российским парламентом. По 
ее словам, проверки были свя-
заны с актуальными вызовами, 
стоящими перед нашей страной: 
уделялось особое внимание во-
просам, связанным с проведением 
специальной военной операции, 
импортозамещением, продоволь-
ственной безопасностью, техно-
логическим развитием, социаль-
ной защитой и поддержкой наших 
граждан. 

По итогам мероприятия Алек-
сандр Ведерников определил ряд 
важных направлений, актуаль-
ных и для нашего региона. В част-
ности, он рассказал, что Счетной 
палатой РФ даны рекомендации 
по устранению кадрового дефи-
цита в здравоохранении, а также 
по повышению доступности ме-
дицинской помощи, в том числе 
в малых городах и сельской мест-
ности. 

– Предложено увеличить раз-
мер единовременной компенса-
ционной выплаты медицинским 
работникам по программе «Зем-
ский доктор» и увеличить долю 
бюджетных мест на медицинские 
специальности в российских ву-
зах, – сообщил спикер областного 
парламента.

 � Наталья МУСТАФИНА

В условиях решения масштабных задач по развитию 
России принципиальное значение имеют такие направ-
ления работы, как обеспечение экономической без-
опасности и борьба с коррупцией. Широкую практику 
приобретают превентивные меры, которые способству-
ют уменьшению случаев злоупотребления служебным 
положением в личных целях. 
Открывая семинар, спикер областного парламента 
Александр Ведерников отметил, что такие встречи с 
представителями органов местного самоуправления 
стали традиционными и имеют большое значение, в том 
числе в связи со стартом декларационной кампании.
– Мы обязательно приглашаем лучших специалистов, 
чтобы они рассказали о новшествах антикоррупцион-

ного законодательства, заострили внимание на ошиб-
ках. Это поможет в работе и позволит достойно про-
ходить все необходимые проверки. Мы с вами должны 
ответственно и строго соблюдать законодательство, 
внимательно относиться ко всем нововведениям. От 
этого зависит репутация публичных органов власти в 
целом и доверие к нам жителей Иркутской области, – 
подчеркнул Александр Ведерников.

Всего участие в мероприятии, в том числе в режиме ви-
део-конференц-связи, приняли более 230 человек. Мо-
дератором семинара стал председатель комитета по за-
конодательству о госстроительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Виталий 
Перетолчин.

Начальник управления по профилактике коррупци-
онных и иных правонарушений аппарата губернатора 
Иркутской области и правительства Иркутской обла-
сти Наталья Царева выступила с докладом о требова-
ниях к заполнению деклараций о доходах, расходах 
и имуществе за 2023 год. Прокурор отдела по надзо-
ру за исполнением законодательства о противодей-
ствии коррупции прокуратуры Иркутской области 
Анна Урусова остановилась на вопросах привлечения 
к ответственности лиц, занимающих муниципальные 
должности, за правонарушения коррупционного ха-
рактера.

– Прошу серьезно отнестись к представленной инфор-
мации и при необходимости, при возникновении во-
просов, обращаться к коллегам из управления по про-
филактике коррупционных и иных правонарушений. 
Прозвучало много важной и полезной информации, 
прошу использовать это в работе, – подытожил Виталий 
Перетолчин, обращаясь к участникам семинара.

 � Юрий ЮДИН

Сверить часы  
с федеральной повесткой

ПО ЗАКОНУ И БЕЗ КОРРУПЦИИ
 � ПРОФИЛАКТИКА  На площадке 

Законодательного Собрания региона 
состоялся семинар по противодействию 
коррупции для депутатов муниципальных 
дум, мэров и глав поселений. Участники 
мероприятия обсудили вопросы, которые 
касались декларационной кампании для лиц, 
замещающих муниципальные должности. 

 � ОТЧЕТ  Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников в режиме 
видео-конференц-связи принял участие в ежегодном 
отчете федерального правительства. Председатель 
правительства РФ Михаил Мишустин выступил 
перед депутатами Государственной думы об итогах 
деятельности кабинета министров в 2023 году. Также 
спикер областного парламента заслушал годовой 
отчет Счетной палаты РФ. 
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   КАДРОВЫЙ ВОПРОС 

Председатель областного 
парламента Александр Ве-
дерников встретился с ис-
полняющим обязанности 
министра здравоохранения 
региона Андреем Модесто-
вым. Темой разговора ста-
ла реализация программы 
модернизации первичного 
звена системы здравоохра-
нения, которая, по пору-
чению президента России 
Владимира Путина, будет 
продолжена до 2030 года. 
Участники встречи отме-
тили, что в регионе есть 
медучреждения, которым 
требуется ремонт и переос-
нащение, для этого их не-
обходимо включить в про-
грамму.

Кроме того, один во-
прос касался обеспечения 
кадрами медицинских уч-
реждений, особенно в от-
даленных территориях и 
сельской местности. В 2023 
году депутатами областно-
го парламента было при-
нято несколько законопро-
ектов, направленных на 
поддержку медицинских 
работников и привлечение 
врачей и среднего медпер-
сонала в государственные 
медучреждения. Одна из 
мер – выплаты от 500 тыс. 
до 2 млн рублей медикам, 
которые поедут на работу 
в Усолье-Сибирское, Черем-
хово и Усть-Илимск. Еще 
одна мера предусматривает 
возможность приватиза-
ции ведомственного жилья 
медиками. Также принят 
закон о предоставлении 
выплаты в 500 тыс. рублей 
медицинским работникам 

фельдшерско-акушерских 
пунктов и фельдшерских 
здравпунктов, которые 
можно потратить на покуп-
ку или строительство жи-
лья, погашение ипотечного 
кредита. По словам участ-
ников встречи, на сегод-
няшний день стоит общая 
задача – проанализировать 
эффективность механиз-
мов и совершенствовать их 
для создания системы по 
ликвидации дефицита ме-
дицинских кадров.

В Тайшете знают, как 
будут решать проблему де-
фицита врачей и медсестер. 
В школе № 14 планируется 
создать первые медицин-
ские классы. Вице-спикер 
Наталья Дикусарова вместе 
с представителями муни-
ципальной администрации 
и педагогами обсудила реа-
лизацию этого проекта. 

– На всех встречах с 
учителями я задаю один 
вопрос: сколько выпуск-
ников планируют сдавать 
химию и биологию? И от-
вет не радует. Хорошо, если 
это один–два ученика на 
всю школу. Но и это ред-
кость. Тогда откуда у нас 
возьмутся студенты-меди-
ки, если для поступления в 
учебные заведения меди-
цинского профиля им на-
до сдавать эти экзамены? 
Думаю, что на этом этапе 
нам как раз помогут меди-
цинские классы, – проком-
ментировала вице-спикер. 

   МЕДПОМОЩЬ РЯДОМ 
   С ДОМОМ

Два медицинских объ-
екта посетили депута-

ты областного парламента 
в Иркутском районе. Они 
оценили оснащение вра-
чебной амбулатории в де-
ревне Грановщина, которая 
открылась в марте этого 
года, и посмотрели, как ра-
ботает фельдшерско-аку-
шерский пункт в деревне 
Столбова. 

Как сообщила главный 
врач Иркутской районной 
больницы Анна Данилова, 
врачебную амбулаторию 
построили по областной 
программе модернизации 
первичного звена здраво-
охранения. Прием населе-
ния ведут терапевт, педи-
атр, стоматолог, гинеколог, 
открыт кабинет неотлож-
ной помощи. Медучрежде-
ние рассчитано на 50 посе-
щений в смену. 

Председатель парла-
ментского комитета по 
здравоохранению и со-
циальной защите Артем 
Лобков отметил, что мо-
дульное строительство для 
Иркутской области являет-
ся одним из наиболее пер-
спективных: 

– Строительство таких 
сооружений – это очень 
ускоренный процесс по 
сравнению с капитальным 
строительством, которое 
с учетом проектирования 
может составлять несколь-
ко лет. Для сравнения – мо-
дульную врачебную амбу-
латорию в Грановщине по-
строили за несколько меся-
цев. Такой подход поможет 
приблизить медицинскую 
помощь для жителей сель-
ских и отдаленных терри-
торий нашего региона.

В деревне Столбова жи-
тели обращаются за ме-
дицинской помощью в 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который начал ра-
боту летом прошлого го-
да. Наравне с фельдшером 
прием населения ежеме-
сячно ведут узкие специ-
алисты. Вице-спикер Кузь-
ма Алдаров подчеркнул, 
что кадровое обеспечение 
учреждений здравоохра-
нения в сельских терри-
ториях является одной из 
приоритетных задач для 
депутатов областного пар-
ламента: 

– Депутаты готовы под-
держать инициативы, свя-
занные с привлечением и 
закреплением на терри-
ториях молодых кадров. 
Эта проблема актуальна не 
только для Иркутской об-
ласти, но и для других ре-
гионов. Мы работаем над ее 
решением.

Депутат от территории 
Галина Кудрявцева отме-
тила, что в селе Хомутово 
и в поселке Маркова люди 
ждут, когда построят по-
ликлиники. Известно, что 
эти населенные пункты ак-
тивно застраиваются, по-
этому есть потребность в 
развитии социальной ин-
фраструктуры. Также новое 
медучреждение необходи-
мо построить в поселке Ли-
ствянка.

   ПРИ СОДЕЙСТВИИ 
   ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

Подготовку к строитель-
ству врачебной амбулато-
рии в поселке Прибрежный 
обсудили на совещании 
в Братском районе. В нем 
приняли участие депута-
ты областного парламента 
Елена Крыжановская и Ти-
мур Сагдеев.

– Старое здание уже не 
отвечает требованиям вре-
мени и санитарным нор-
мам. Оно тесное, неблаго-
устроенное, неудобное для 
жителей и самих меди-
цинских работников, – от-
метил Тимур Сагдеев.

При содействии област-
ных парламентариев стро-
ительство амбулатории 
удалось перенести на 2024 

год, изначально возведе-
ние объекта было включе-
но в планы 2025 года. В 
настоящее время выделен 
земельный участок, подго-
товлен план строительства 
объекта. Идет подготов-
ка пакета документов для 
проведения электронного 
аукциона. Строительство 
планируется начать летом.

Средства на строитель-
ство медицинского учреж-
дения, а это порядка 53 млн 
рублей, будут выделены по 
региональной программе 
«Модернизация первично-
го звена здравоохранения 
Иркутской области». Еще 
5 млн рублей планируется 
направить на приобретение 
медицинского оборудова-
ния.

Как пояснила Елена 
Крыжановская, амбула-
тория будет обслуживать  
5 тыс. человек с учетом жи-
телей близлежащих посе-
лений. В здании площадью 
500 квадратных метров бу-
дут расположены кабине-
ты фельдшера, неотложной 
помощи, бытовые помеще-
ния для персонала, каби-
нет акушера, стоматолога, 
педиатра, физиокабинет, 
процедурный и прививоч-
ный кабинеты. Кроме это-
го будет обустроен дневной 
стационар на четыре кой-
ки: две отдельные палаты 
с туалетом и душем. Также 
предусмотрены помещения 
для скорой помощи. Будут 
соблюдены все требования 
безопасности, установлено 
видеонаблюдение, ограж-
дение. Проведут благо-
устройство прилегающей к 
амбулатории территории.

– Сейчас стоит задача: 
предусмотреть средства 
для оборудования лабо-
ратории, чтобы и анали-
зы пациенты амбулатории 
могли сдать на месте. Так-
же нужно обязательно до-
биться финансирования, 
чтобы построить гаражи 
под медицинский транс-
порт. В данный момент в 
проекте деньги на эти на-
правления не заложены, – 
подчеркнула Елена Крыжа-
новская.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Нет ничего важнее здоровья
 � КОНТРОЛЬ Начало апреля традиционно связано со 

Всемирным днем здоровья. В городах и селах проводятся 
различные профилактические акции. Депутаты 
Законодательного Собрания региона постоянно уделяют 
повышенное внимание доступности и качеству медицинской 
помощи, разрабатывают дополнительные меры поддержки для 
врачей и медсестер, осуществляют контроль за строительством 
и ремонтом медучреждений. 

Два медицинских объекта посетили депутаты областного парламента в Иркутском районе

Фельдшерско-акушерский пункт в д. Столбово
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 ПРИЗНАНИЕ  Всего 
8 апреля в торжественной 
обстановке премии 
получили 87 жителей 
Приангарья. Вечером в 
Иркутской областной 
филармонии состоялся 
праздничный концерт, 
на котором для лауреатов 
выступили иркутские 
артисты.   

НАГРАДЫ ГУБЕРНАТОРА

Премии губернатора за личный 
трудовой вклад в обеспечение эф-
фективной деятельности учрежде-
ний культуры удостоены 50 работ-
ников областных и муниципаль-
ных учреждений культуры Иркут-
ской области. Глава региона лично 
поздравил отличившихся. 

– Культура в нашем регионе – 
самобытная и многогранная сфера, 
– отметил губернатор Игорь Кобзев. 
– Среди сегодняшних лауреатов 
представители всех территорий 
Иркутской области. Есть сотруд-
ники, которые работают с детьми, 
сохраняют традиции коренных на-
родов, играют в театрах, работают 
в музеях. Важно, что это пред-
ставители разных поколений, ведь 
у старших есть ценный профес-
сиональный и жизненный опыт, 
который они передают молодым 
коллегам. Один из награжденных 
сказал, что работник культуры – 
это очень смелая профессия, ведь 
он помогает людям увидеть жизнь 
такой, какая она есть. А для ме-
ня творчество – это символ даль-
нейшего развития нашего региона, 
ведь представители этой сферы да-
рят людям тепло, любовь, доброту, 
и жизнь становится светлее. 

В числе награжденных работни-
ки культуры из 35 муниципальных 
и 15 государственных учреждений 
Иркутска, Братска, Тулуна, Саян-
ска, Черемхово, Свирска, Киренска, 
Нижнеудинского, Заларинского, 
Мамско-Чуйского и других районов 
области. Каждый из них получил 
премию в размере 100 тыс. рублей. 
В этом году на ее соискание пре-
тендовали 139 специалистов из 27 
муниципальных образований об-
ласти. Напомним, что премия уч-
реждена в 2011 году, но с 2013 года 
не выплачивалась. По предложе-
нию губернатора Игоря Кобзева ме-
ру поддержки возобновили в 2021 
году. В номинации «За эффектив-
ное руководство» победили десять 
руководителей учреждений куль-
туры Иркутска, Братска, Саянска, 
Черемхово, Эхирит-Булагатского, 
Усольского, Усть-Удинского райо-

нов Прибайкалья. Это директора 
культурно-досуговых учреждений, 
музеев и библиотек, детских школ 
искусств и других организаций. В 
их числе директор Иркутского теа-
трального училища Светлана Дом-
бровская. 

– Я шла к этой награде много лет 
и благодарна, что моя работа полу-
чила столь высокую оценку, – от-
метила она. – Однако мы трудимся 
не за награды, а по велению души, 
и я всегда удивлялась людям, ко-
торые ходят на работу, потому что 
нужно, и мечтают побыстрее уйти 
на пенсию. К счастью, таких людей 
почти нет в культуре, ведь в эту 
сферу идут по призванию. 

В номинации «За творческий 
вклад» вручили 20 премий. В чис-
ле их обладателей – артисты те-
атров, руководители творческих 
коллективов, режиссеры, препо-
даватели, заведующие библиоте-
ками, балетмейстеры, сотрудники 
музеев. Среди них режиссер-по-
становщик Иркутского академиче-
ского драматического театра имени 
Н.П. Охлопкова Геннадий Гущин, 
ведущий специалист по фольклору 
Иркутского областного Дома на-
родного творчества Наталья Дми-
триева, артист Иркутского област-
ного театра юного зрителя имени 
А. Вампилова Николай Кабаков, 
главный хранитель музейных 
предметов Архитектурно-этногра-
фического музея «Тальцы» Мари-
на Ометова. 

Пять молодых сотрудников от-
мечены в номинации «За первые 
успехи», еще пять – «За профес-
сионализм», десять получили на-
граду «За верность профессии». 
В их числе специалисты детских 
школ искусств Тулуна, Байкальска, 
Шелеховского, Эхирит-Булагатско-
го, Усть-Илимского районов Ни-
колай Яворский, Нина Хакимова, 
Галина Заграничная, Светлана Та-
расенкова, Людмила Шкураткова. 

– Нашему учреждению куль-
туры в этом году исполняется 55 
лет, и я работаю там с самого от-
крытия, – отметила преподаватель 
детской художественной школы 
им. В.И. Сурикова Шелеховского 
муниципального района Галина 
Заграничная. – Мы собрали мате-
риал и издали юбилейную книгу о 
нашей школе, которую мы дарим 
вам, Игорь Иванович, и приглаша-
ем вас в гости. Большое спасибо за 
поддержку и внимание работни-
кам культуры! 

Почетную грамоту губернатора 
Иркутской области «За многолет-
ний труд и высокий профессиона-
лизм, заслуги в развитии культу-
ры» вручили министру культуры 
региона Олесе Полуниной.

ЛУЧШИЕ В КУЛЬТУРЕ НА СЕЛЕ

Вечером этого же дня в Иркут-
ской областной филармонии на-
градили победителей областного 
конкурса «Лучшие сельские уч-
реждения культуры и их работни-
ки». Напомним, что конкурс про-
водится с 2012 года для оказания 
господдержки муниципальным 
учреждениям культуры на селе. С 
2021 года он проводится в рамках 
национального проекта «Культу-
ра». 

– Сохранение и развитие куль-
турного наследия России – прио-
ритетная задача государства, – от-
метила заместитель председателя 
правительства региона Валентина 
Вобликова. – Очень важно приви-
вать молодежи любовь и уважение 
к родной культуре. Мир не стоит 
на месте, и сегодня благодаря на-
циональному проекту «Культура» 

жители маленьких поселков имеют 
возможность виртуально посещать 
концерты известных коллективов, 
смотреть театральные представле-
ния и экспозиции известных му-
зеев. Я благодарю всех работников 
культуры за преданность своему 
делу, трудолюбие и яркие момен-
ты, которые они дарят людям.

В этот день награды получи-
ли 37 представителей учреждений 
и деятелей культуры села. Заяв-
ки на конкурс поступили из 15 
муниципальных районов области. 
Всего в конкурсе приняли участие 
45 работников и 33 учреждения: 
библиотеки, культурно-досуговые 
центры и музеи.

Лучшими сельскими деятеля-
ми культуры стали 19 работников 
из Тулунского, Иркутского, Баян-
даевского, Казачинско-Ленского, 
Заларинского, Осинского, Братско-
го, Качугского, Аларского районов. 
Каждый из них получил по 52 тыс. 
рублей.

– Я сегодня получила сразу две 
награды: за личный вклад, а наше 
учреждение было признано одним 
из лучших, – отметила Ирина Бер-
ко, директор Майского культурно-
досугового центра Осинского рай-
она. – Для деятелей культуры на 
селе очень важны такие конкурсы, 
ведь эта премия дает нам обратную 
связь и вдохновение на дальней-
шее творчество. Кроме того, полу-
ченные средства будут направлены 
на развитие нашего учреждения. 

Среди учреждений награду и 
денежное поощрение получили 18 
номинантов. Среди них Культур-
но-досуговый центр МО «Оса», 
Межпоселенческий дом культуры 
Балаганского района, Социально-
культурный центр МО «Олонки», 
Майский культурно-досуговый 
центр, Кимильтейский дом куль-
туры «Юбилейный», Осинский 
районный историко-краеведче-
ский музей и Еланцынский исто-
рико-краеведческий музей.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  
и Алексея КУШНИРЕНКО

Они дарят тепло, 
любовь и доброту
Награждены лучшие работники 
культуры Иркутской области
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 � ТУРИЗМ    
По поручению губернатора 
области Игоря Кобзева в 
мероприятиях принимает 
участие руководитель 
агентства по туризму 
региона Евгения Найденова.

Главная премия  
индустрии гостеприимства
Иркутская область отмечена на форуме в Новосибирске

Геологический факультет 
был открыт 8 апреля 1949 
года, когда он выделился в 
самостоятельный из геоло-
го-почвенно-географиче-
ского факультета. Хотя го-
товить геологов в универ-
ситете начали с момента его 
открытия в 1919 году, в то 
время был создан кабинет 
геологии. Каждое новое по-
коление студентов продол-
жает дело талантливых пре-
подавателей и выдающихся 
выпускников, которые ста-
ли известными учеными, в 
их числе И.И. Блинников, 
А.В. Бутенко, В.С. Дубовский, 
М.М. Одинцов, В.П. Соло-
ненко, Н.А. Флоренсов, Н.А. 
Логачев и другие. 

Выпускники геологиче-
ского факультета трудятся в 
геологических организаци-
ях, вузах и научно-иссле-
довательских институтах 
на территории Западной и 
Восточной Сибири, Дальнего 
Востока, стран СНГ. Двенад-
цать выпускников факуль-
тета удостоены Государ-
ственной и Ленинской пре-
мий, двое – лауреаты пре-
мии Ленинского комсомола.

– Мы продолжаем гото-
вить кадры по направле-
ниям классической геоло-
гии, связанным с поиском 
твердых полезных ископа-
емых. Особое внимание на 

факультете уделяется обу-
чению специалистов, пла-
нирующих работать в сфере 
нефти и газа. Эти направ-
ления в регионе развивают-
ся наиболее активно. Также 
есть потребность в геологах, 
которые специализируются 
на месторождениях строи-
тельных материалов, – от-
метила Светлана Примина, 
декан геологического фа-
культета ИГУ с 2000 года. 

В настоящее время на 
факультете обучаются 186 
студентов по очной форме 
обучения и 149 по заочной. 
Подготовка ведется по на-
правлениям бакалавриата, 
специалитета и магистра-
туры, предусмотрена аспи-
рантура. Востребована и 
целевая программа. Много 
заявок поступает от ком-
паний и муниципальных 
образований по целевым 
договорам обучения. Кроме 
того, студенты могут допол-
нительно получить рабочие 
специальности, например, 
«оператор по добыче неф-
ти», «оператор по иссле-
дованию скважин» и дру-
гие. Совместно с САФ Бай-
кальской международной 
бизнес-школы ИГУ ведется 
подготовка менеджеров в 
области нефтегазового дела. 

По словам Светланы 
Приминой, современный 

государственный стандарт 
обучения предполагает на-
личие специалистов с пред-
приятий, участвующих в 
подготовке студентов. Со-
трудники ряда нефтега-
зовых компаний, государ-
ственных отраслевых служб, 
ведущих свою деятельность 
в Иркутской области, чита-
ют лекции студентам. Так-
же бизнес оказывает помощь 
с укреплением материаль-
но-технической базы. Бла-
годаря Иркутской нефтяной 
компании в распоряжении 
студентов имеется учебно-
научная лаборатория экс-
периментальной геологии, 
оснащенная высокоточным 
компьютеризированным 
оборудованием. А при со-
действии компании «Верх-
нечонскнефтегаз» (входит 
в НК «Роснефть») учащи-
еся оттачивают навыки на 
тренажере по эксплуатации 
скважин. 

Современные геологи в 
своей деятельности актив-
но используют цифровые 
технологии, которые позво-
ляют обрабатывать большие 
объемы информации, де-
лать максимально точные 
расчеты, строить 3D-модели 
месторождений. На факуль-
тете студентов обучают ра-
ботать в различных инфор-
мационных программах, 

что помогает им быстрее 
адаптироваться при трудо-
устройстве. 

После первого и второго 
курсов для учащихся пред-
усмотрена учебная практи-
ка, а по окончании третьего 
курса – производственная 
практика. Геологический 
факультет ИГУ получает за-
явки на студентов от гео-
логических и горных ком-
паний не только Иркутской 
области, но и Бурятии, Яку-
тии, Магаданской области 
и Хабаровского края. При-
чем студенты успевают ра-
ботать не только летом, но 
и выезжают на вахту во 
время учебного года. Таким 
образом, они одновременно 
получают знания, зарпла-
ту, а также могут строить 
карьеру. 

– Получив диплом, наши 
выпускники не испытыва-
ют проблем с трудоустрой-
ством. Ребята могут с уве-

ренностью смотреть в за-
втрашний день. Профессия 
геолога вновь актуальна. 
России для успешного даль-
нейшего развития требу-
ются полезные ископаемые. 
Причем речь идет не только 
о поиске новых мест добы-
чи, но и об эффективном 
освоении уже действующих 
месторождений, – сказала 
Светлана Примина. 

По итогам Восточно-
го экономического форума, 
который состоялся в про-
шлом году, президент Рос-
сии Владимир Путин пору-
чил правительству страны 
разработать программы ге-
ологического изучения недр 
Дальнего Востока и Сибири. 
Для укрепления и развития 
отечественной экономики 
нужны прорывные проек-
ты, в том числе по геолого-
разведке. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ВЫСШЕЕ     БРАЗОВАНИЕ

Геологический факультет ИГУ: 
без четверти век

 �ЮБИЛЕЙ  Геологи сегодня вновь возглавляют 
рейтинг востребованных профессий. И это 
правильно! Чтобы построить в России сильную 
и независимую экономику, нужна разработка 
новых месторождений. Подготовкой кадров для 
ведения поисков полезных ископаемых занимается 
геологический факультет ИГУ, который в этом году 
отмечает 75-летие со дня образования.
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На форуме Сибирского гостеприимства и 
туризма – 2024 Иркутская область победи-
ла в номинациях «Территория устойчивого 
развития туризма» и «Территория отельной 
индустрии». Серебряные награды регион по-
лучил в номинациях «Территория культур-
но-познавательного туризма» и «Территория 
MICE-туризма», бронзу - в номинациях «Тер-
ритория сувенирной туристической продук-
ции» и «Территория конгрессно-выставочной 
деятельности».

– Туризм в Иркутской области активно раз-
вивается. Этому во многом способствует целый 
ряд проектов и программ, реализуемых в этой 
сфере. Недавно мы совместно с Республикой 
Бурятия докладывали президенту Владимиру 
Путину о готовности приступить к реализа-
ции проекта «Волшебный Байкал» в рамках 

всероссийского «Пять морей и озеро Байкал», 
являющегося частью национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства». Вы-
полнение масштабной задачи будет способ-
ствовать привлечению в Иркутскую область 
большого количества гостей из разных регионов 
России и зарубежья, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Евгения Найденова обратила внимание на 
то, что наивысшую оценку Иркутская область 
получила в номинации «Территория устойчи-
вого развития туризма».

– Устойчивое развитие невозможно без мо-
дернизации инфраструктуры и соблюдения 
экологического баланса. Этим направлениям 
мы уделяем первостепенное значение, – сказа-
ла Евгения Найденова.

 � Василий ПЕТРОВ
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  ПРАЗДНИК  
Выступления творческих 
коллективов, мастер-
классы, конкурсы, 
фотосессии, лекции 
и круглые столы. В 
минувшее воскресенье 
в Иркутской области 
прошли мероприятия, 
посвященные 
Всероссийскому дню 
беременных, который в 
нашей стране отмечается 
два раза в год – 7 
апреля и 7 октября. В 
перинатальных центрах 
и женских консультациях 
состоялись дни открытых 
дверей. 

ПЕРВЫЙ ГОД С РЕБЕНКОМ – 
САМЫЙ ВОЛНИТЕЛЬНЫЙ 

В редакции газеты «Област-
ная» в преддверии праздни-
ка, 5 апреля, состоялась пресс-
конференция. Как рассказала зам-
начальника отдела организации 
медицинской помощи женщинам 
и детям министерства здравоох-
ранения Иркутской области На-
талья Калинкова, в нашем реги-
оне разработан и утвержден план 
мероприятий, приуроченный ко 
Всероссийскому дню беременных. 
«Это относительно новый празд-
ник для нас, – отметила Наталья 
Калинкова. – Его задача – чество-
вать беременность и рождение но-
вой семьи». 

– Рождение ребенка – это 
праздник, – прокомментировала 
представитель министерства по 
молодежной политике Иркутской 
области Олеся Шубкина. – То, что 
на всероссийском уровне учреж-
ден такой день, является под-
держкой для будущих матерей. 
В рамках Дня беременных будут 
организованы просветительские, 
образовательные мероприятия. 
Будущим мамам расскажут о 
грудном вскармливании, подго-
товке к родам. Ведь первый год с 
малышом – самый волнительный. 
Также будет рассказано о мерах 
поддержки при рождении детей, 
мерах поддержки матерей, вклю-
чая медико-социальный блок. За-
планирован круглый стол на тему 
«Мама-студентка». Его проведет 
региональное министерство об-
разования. На мероприятии бу-
дет рассмотрен вопрос, как со-

вместить учебу, беременность и 
рождение детей.

– Этот праздник имеет боль-
шое значение для общества, для 
восприятия им беременности, 
материнства, многодетности как 
ценности, смысла жизни, – счи-
тает главный врач Иркутского го-
родского перинатального центра 
Ирина Ежова. – Ведь самым цен-
ным на земле является появление 
ребенка, новой жизни. Это про-
должение рода, нас самих. Это 
единственное, что остается после 
человека на земле. На минувшей 
неделе из нашего роддома выпи-
салась женщина, родившая уже 
18-го ребенка. Поддержка семьи и 
детства не ограничивается только 
деятельностью родильного дома, 
нас должно поддерживать обще-
ство в целом.

Торжественная церемония от-
крытия Всероссийского дня бере-
менных состоялась 7 апреля в Доме 
молодежи в Иркутске. Меропри-
ятие организовано при поддерж-
ке министерства по молодежной 
политике региона в рамках ре-
ализации федерального проекта 
«Молодежь России» националь-
ного проекта «Образование» при 
поддержке Росмолодежи в рамках 
субсидии «Регион для молодых».

ОТ ПРИЕМНОГО ПОКОЯ 
ДО РОДЗАЛА

5 апреля в Иркутском город-
ском перинатальном центре име-
ни академика Малиновского со-
стоялся День открытых дверей. 
В нем приняли участие поряд-

ка 70 женщин, многие пришли с 
мужьями. Вместе с персоналом 
роддома они проделали путь от 
приемного отделения до родиль-
ного зала. Завершилась экскурсия 
в конференц-зале. 

– Дни открытых дверей прохо-
дят у нас третий год, – отметила 
Ирина Ежова. – Сначала пустить 
женщин в родильный дом было 
для нас очень волнительно. Все 
это сделано, чтобы снизить градус 
волнения, которое испытывают 
беременные, особенно в ожида-
нии родов. Беременность должна 
пройти так, чтобы ее хотелось по-
вторить. Родильные дома – это 
особая категория медицинских 
учреждений, женщины приходят 
к нам не в больницу и сами себя 
больными не считают. Несмотря 
на то что в случае необходимо-
сти здесь им может быть оказана 
высокотехнологическая помощь, 
свою основную задачу мы видим 
в том, чтобы создать комфортные 
условия для будущих мам. 

– На стойке администратора на 
4-м этаже роддома, где распола-
гаются индивидуальные родзалы, 
есть интерактивная доска, где на-
писана вся необходимая информа-
ция о поступившей роженице для 
медицинского персонала, который 
будет принимать роды, – расска-
зал заместитель главного врача по 
акушерству и гинекологии Иркут-
ского городского перинатального 
центра Герман Абраменко. – Все 
данные КТГ (кардиотокография – 
метод оценки состояния плода) 
выводятся на большой сенсорный 
монитор на ресепшен. 

– В каждом индивидуальном 
родзале расположена кровать-
трансформер, открытая реанима-
ционная система для новорож-
денного, столик с весами для ре-
бенка, раковина для персонала, а 
также санузел для будущей ма-
мы с душевой кабиной, – пока-
зал заведующий родильным от-
делением Артем Искоростенский. 
– Есть диван, на котором может 
разместиться будущий папа. Для 
присутствия на партнерских ро-
дах ему необходимо предъявить 
результат флюорографии, а также 
сдать экспресс-тест на ковид, при-
обретенный в аптеке. Он делается 
у нас в роддоме. Каждые 5–10 ми-
нут к роженице заходит акушер-
ка, есть кнопка вызова персонала. 
На родах присутствует минимум 
пять специалистов: две сани-
тарки, врач-неонатолог, детская 
сестра, акушерка, врач-акушер-
гинеколог. В родзале женщина 
вместе с ребенком находится два 
часа после родов, затем перево-
дится в послеродовое отделение. 

Пришедших на День открытых 
дверей интересовало, что брать с 
собой в родильный дом, как бу-
дут протекать роды, как проходят 
партнерские роды, в каком случае 
ставится эпидуральная анестезия, 
как наладить грудное вскармли-
вание. По словам Ирины Ежовой, 
мероприятие получило позитив-
ный отклик. В соцсетях будущие 
мамы интересуются, когда состо-
ится следующий День открытых 
дверей. 
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В ожидании чуда 
В Иркутске 7 апреля отметили 
Всероссийский день беременных
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 ПРОФЕССИОНАЛЫ  
Наука в России молодеет. В 
прямом смысле: практически 
каждый второй исследователь 
в стране моложе 39 лет. А по 
итогам 2023 года зафиксирован 
существенный прирост 
количества ученых до 30 лет, что 
говорит о переломе многолетней 
тенденции сокращения 
занятости в науке. Об этом 
накануне доложил президенту 
страны Владимиру Путину глава 
минобрнауки Валерий Фальков.

Еще одна тенденция – наращивание со-
трудничества науки с бизнесом. Сотруд-
ничества взаимовыгодного: бизнес не 
только предоставляет финансовую под-
держку исследованиям, но и обладает 
компетенциями в части технологического 
применения результатов этих исследова-
ний, знанием потребностей рынка. А уче-
ные, соответственно, имеют возможность 
развивать прикладную науку. В Иркут-
ске драйверами этой кооперации 
выступили Иркутский наци-
ональный научно-исследо-
вательский технический 
университет и компания 
«Сервис ТехноПром».
«Спрос на технологиче-
ские решения и разра-
ботки со стороны бизнеса 
вырос в разы. Для нас это 
своего рода вызов – транс-
формироваться под меняющи-
еся запросы, отвечать на них бы-
стро и адекватно. Но и возможности для 
университетов, особенно технических, 
это открывает огромные: новые направ-
ления научной работы, новые компетен-
ции… Для инженеров это предмет профес-
сионального интереса, а значит, и роста», 
– говорит ректор вуза Михаил Корняков.
В начале марта в ИРНИТУ состоялась 
стратегическая сессия, посвященная 
проектированию Технопарка будущего 
Иркутского межвузовского кампуса. Ру-
ководители университета и представи-
тели предприятий региона обменялись 
видением того, как должна быть постро-
ена работа Технопарка, какие проекты, 
продукты и технологии необходимы для 
экономики региона.
Университет предложил компаниям с 
серь езными инжиниринговыми компе-
тенциями стать индустриальными партне-
рами Технопарка. В их числе и Иркутский 

авиазавод, «Иркутская 
нефтяная компания», «Но-
рильсктрансгаз», «Энер-
пред», «Аэроком», «Газпром 

добыча Иркутск», «Сервис 
ТехноПром».

С последним университет со-
трудничает продолжительное вре-

мя. Началось все с создания центробеж-
ного концентратора (ЦК). Он представляет 
собой установку, с помощью которой из 
породы извлекают ценные компонен-
ты, например золото. Такое оборудова-
ние российские горно- обогатительные 
предприятия закупали в Канаде, но из-за 
санкций возникла необходимость в отече-
ственных аналогах. «Сервис ТехноПром» 
имел опыт обслуживания канадских 
концентраторов и решил пойти по пути 
разработки собственного оборудования. 
А поскольку абсолютное большинство 
сотрудников и руководителей компании 
– выпускники ИРНИТУ, за научной под-
держкой они предсказуемо решили обра-
титься в альма-матер.
«Задача оказалась непростой. Вначале 
я даже сомневался, что ее можно решить 
своими силами, – рассказывает Алек-
сандр Бурдонов, доцент кафедры обога-

щения полезных ис-
копаемых и охраны 
окружающей среды 
ИРНИТУ. – Но все полу-
чилось! Наша кафедра 
рассчитывала потоки в 
теле концентратора, кон-
структорское бюро ИРНИТУ 
вместе с «Сервис ТехноПром» зани-
малось проектированием основных кон-
струкционных узлов оборудования. И в 
дополнение компания взяла на себя про-
изводственную часть. В такой коллабора-
ции в прошлом году представили первый 
образец; сейчас он уже работает на одной 
из золотоизвлекательных фабрик Иркут-
ской области».
Потребность отрасли в подобном обо-
рудовании огромная: в сфере золотодо-
бычи нашего региона в ближайшие годы 
понадобится несколько десятков концен-
траторов. В том числе в связи с началом 
освоения крупнейшего российского ме-
сторождения Сухой Лог, расположенного 
на севере области. Его разработкой зани-
мается компания «Полюс», то есть проект 
федеральный, и поставщиков могут при-
влекать из различных регионов. Но если 
здесь, на территории, есть разработчик 

конкурентоспособного обо-
рудования, которое не хуже, 
а в чем-то и лучше импортных 
аналогов, то это упрощает 

ситуацию. И, конечно, идет на 
пользу всей Иркутской области.

«В начале нулевых наука в России 
получала внимание (и финансирова-

ние) по остаточному принципу. Сейчас си-
туация в корне меняется, и мне кажется, 
что сотрудничество ученых и бизнеса, как 
у нас с ИРНИТУ сложилось, – тоже один из 
факторов, который доказывает ценность 
научных исследований и необходимость 
их государственной поддержки. Поддерж-
ки в широком понимании, тут не только 
про деньги речь. Статусу ученого нужно 
вернуть престиж, и сейчас мы видим, что 
государство это осознает. И предпри-
нимает довольно серьезные шаги в этом 
направлении. А мне лично просто прият-
но, что наша компания не только бизнес 
делает, но и помогает Иркутской области 
возвращать статус одного из ведущих в 
научном плане регионов страны!» – резю-
мирует генеральный директор компании 
«Сервис ТехноПром» Никита Киселев.

 Максим КЛИНКЕР

«Молодые и успешные»:
портрет иркутского 
ученого в 2024 году

 МОЛОДЕЖЬ  Алина – 
старший ребенок из многодетной 
семьи, ее отец принимает 
участие в специальной 
военной операции. У девочки 
разносторонние увлечения и 
активная жизненная позиция: 
она играла в КВН, интересуется 
военной патриотикой, является 
комиссаром школьного караула и 
отличником Поста № 1, участвует 
в движении «Волонтеры Победы», 
а в школе возглавляет первичное 
отделение «Движения первых».

– Мне уже доводилось участвовать в боль-
ших конкурсах, но все равно волновалась. 
Впечатления от этих дней только положи-
тельные: хорошая организация конкурса, 
интересные задания, а еще здесь свежий 
воздух, и мы с ребятами все вместе, – по-
делилась лучшая ученица Иркутской об-
ласти 2024 года.

Лауреатами конкурса стали ученик де-
вятого класса Первомайской школы Ну-
кутского района Степан Безотечество и 
десятиклассник из школы № 1 Бодайбо 

Виктор Чистяков. Специальный приз «За 
волю к победе» получила Доминика Цвен-
тарных из школы № 13 им. М.К. Янгеля 
Усть-Илимска.

В этом году конкурсные мероприятия 
были посвящены Году семьи, объявленно-
му президентом России Владимиром Пу-
тиным. В первом этапе конкурсанты писа-
ли эссе по теме «Проблемы современной 
семьи и пути их решения» и представляли 
свою визитную карточку.
Во второй тур прошли 32 школьника, они 
демонстрировали мастер-классы и состя-
зались в умении вести дебаты. В финаль-
ных испытаниях третьего тура 16 кон-
курсантов решали ситуационные задачи 
и вели диалог с министром образования 
Иркутской области Максимом Парфено-
вым.
Напомним, конкурс проходил с 5 по 7 
апреля  на базе регионального центра вы-
явления и поддержки одаренных детей 
«Персей», созданного в рамках реализа-
ции национального проекта «Образова-
ние». Участие в нем приняли 43 школь-
ника из 38 муниципальных образований 
региона.

 Василий ПЕТРОВ

ЛУЧШЕ ВСЕХ
ПОБЕДИТЕЛЕМ ХХIV ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА «ЛУЧШИЙ УЧЕНИК ГОДА» ПРИЗНАНА 
АЛИНА ШИШМИНЦЕВА ИЗ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ № 4 ИРКУТСКА
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  СТРОИТЕЛЬСТВО 
К началу строительного 
сезона новый продукт 
– силикатный блок 
– подготовил завод 
«Саянскгазобетон». Блок 
можно использовать при 
возведении несущих 
конструкций, а также в 
качестве межквартирных 
или межкомнатных 
перегородок. Силикатный 
блок обладает высокими 
характеристиками 
по шумоизоляции, 
оказывает меньшую 
нагрузку на фундамент 
из-за сравнительно 
небольшого веса.

Застройщики Сибири и Даль-
него Востока по достоинству оце-
нили продукцию, которую произ-
водит «Саянскгазобетон». С 2011 
года предприятие поставляет на 
рынок автоклавный газобетон. Его 
используют в качестве основно-
го материала при частном домо-
строении, возведении социальных 
объектов. Также саянский газобе-
тон применяют при заполнении 
каркасных многоэтажных зданий. 
Этот современный строительный 
материал экологически безопасен, 
обеспечивает высокую теплоизо-
ляцию. 

– Наш автоклавный газобетон 
имеет совершенную форму. Откло-

нение составляет не более одного 
миллиметра на каждую плоскость, 
– подчеркнул Алексей Наливных, 
исполнительный директор ООО 
«Саянскгазобетон». 

Кроме того, предприятие с 2022 
года выпускает силикатный кир-
пич. Одна из его особенностей – 
объемное окрашивание. В базовой 
палитре восемь цветов, но по же-
ланию заказчика оттенок может 
быть отработан в индивидуальном 
порядке. 

– Силикатный кирпич окрашен 
не только снаружи, но и внутри. 
Поэтому даже при возникновении 
сколов эстетический вид фасада не 
будет испорчен. По долговечности 

его можно сравнить с металлом, – 
отметил Алексей Наливных.

Новым достижением «Саянск-
газобетона» стал силикатный блок. 
Его длина и ширина – 250 мм. Вы-
сота – 248 мм. Такой «кубик» ве-
сит 19,5 кг и заменяет сразу восемь 
условных кирпичей стандартного 
размера. Силикатный блок можно 
применять для возведения несу-
щих конструкций, а также в каче-
стве межквартирных перегородок 
при высотном домостроении. По 
словам производителей, силикат-
ные изделия обладают хорошей 
звукоизоляцией, огнестойкие, вы-
держивают большие нагрузки.

– Силикатный блок, который 
мы выпускаем, имеет рукозахваты. 

Это удобно и обеспечивает высокую 
скорость кладки. К тому же она по-
лучается более монолитной за счет 
снижения количества швов. Также 
силикатный блок вполне может за-
менить традиционный кирпич при 
возведении перегородок, – проком-
ментировал Алексей Наливных. 

В западной части России сили-
катные изделия давно пользуются 
большой популярностью. Сибирь – 
на очереди. Как говорят на заводе, 
процесс внедрения силиката идет 
опережающими темпами. Здесь 
постоянно получают обратную 
связь от покупателей и застрой-
щиков – отзывы положительные.

  Наталья МУСТАФИНА 

«Саянскгазобетон»: от 
фундамента до крыши

  БДИТЕЛЬНОСТЬ  
В прошлом месяце на 
железнодорожном переезде 
Янталь – Лена, где в ноябре 
2023 года по вине водителя 
случилось смертельное ДТП, 
установлена видеокамера для 
фиксации правонарушений. 

Гибель локомотивной бригады Григо-
рия Елкина и Максима Нижегородова из 
депо Лена стала настоящей трагедией, 
которую приняли близко к сердцу все 
железнодорожники нашей страны. Еще 
бы, ведь всего одно нарушение правил 
дорожного движения водителем боль-
шегруза не просто унесло жизни локо-
мотивной бригады, но и оставило без 
отцов пятерых детей.
Виновник этой аварии выехал на желез-
нодорожный переезд на запрещающий 
сигнал светофора. Печальная статисти-
ка говорит о том, что практически все 
ДТП происходят в результате наруше-
ния правил дорожного движения безот-
ветственными водителями. Как отметил 
начальник службы пути ВСЖД Евгений 
Белков, 9 января это утверждение под-
твердилось еще одним случаем на том 
же самом переезде, расположенном на 
680-м км перегона Янталь – Лена. В этот 
раз водитель седельного тягача Daewoo 
Ultra Novus также выехал на запрещаю-
щий сигнал перед приближающимся по-
ездом. Столкновения избежать не уда-
лось, но хотя бы обошлось без жертв и 
схода подвижного состава. 
«Действительно, переезд на 680-м км 
перегона Янталь – Лена входит в число 
переездов с максимальным числом про-

исшествий. За период с 2018 по 2024 
год здесь допущено шесть ДТП, из ко-
торых два привели к катастрофическим 
последствиям. Это при том, что в 2023 
году был капитально отремонтирован 
переезд, заменен резинокордовый на-
стил, установлены новые яркие голов-
ки светофора и зеркало для водителей, 
улучшающее обзор поворота железной 
дороги. Сейчас меры безопасности уси-

ливаются. В прошлом месяце на данном 
железнодорожном переезде силами 
Ленской дистанции пути установлены 
видеокамеры с передачей данных на 
компьютер главного инженера дис-
танции. По замечаниям машинистов 
просматривается запись, выделяется 
фрагмент видео с информацией, под-
тверждающей нарушение правил до-
рожного движения, и передается вместе 
с заявлением в ГИБДД», – сообщил Евге-
ний Белков. 
Но и этого недостаточно, поэтому в на-
стоящее время ГИБДД проводит под-
ключение комплексов фотовидеофикса-
ции с передачей данных через ЦАФАП 
(Центр автоматизированной фиксации 
административных правонарушений 
ГИБДД). Это позволит автоматически 
регистрировать все нарушения и повы-
сить ответственность водителей.
Такая же работа проводится и в других 
дистанциях пути. В настоящее время 
смонтированы системы видеонаблю-
дения с возможностью удаленного под-
ключения при использовании мобиль-
ного интернета еще на семи переездах, 
расположенных в стороне от населен-
ных пунктов. 
Планируется подключить системы ви-
деонаблюдения с поддержкой техноло-
гии удаленного просмотра на четырех 
переездах в Улан-Удэ. 
Повысить ответственность водите-
лей призвана и работа дежурных по 
переездам. Только с начала 2024 года 
данными специалистами на ВСЖД вы-
явлено и оформлено 74 замечания по 
нарушениям правил проезда через же-
лезнодорожные переезды, информация 

по 68 замечаниям передана в ГИБДД. К 
сожалению, со стороны дорожных ин-
спекторов штрафные санкции примене-
ны только к шести водителям. Это всего 
10% от общего количества нарушений. А 
безнаказанность всегда порождает все-
дозволенность. 

Большая работа на дороге проводится 
и по профилактике правонарушений 
на железнодорожных переездах. С на-
чала года проведено более 80 совмест-
ных рейдов с ГИБДД. С водителями 
автотранспортных средств проведено 
более 6 тыс. профилактических бесед, 
направленных на укрепление дорожной 
дисциплины. В автохозяйствах проин-
структировано 493 водителя. В резуль-
тате проведенной работы с водителей 
собрано 265 гарантийных обязательств 
по соблюдению правил проезда через 
железнодорожные переезды. 

Восточно-Сибирская железная дорога 
в очередной раз призывает водителей 
быть бдительными и помнить об от-
ветственности за свои действия. Ведь 
последствия могут быть разными, и за 
пренебрежение правилами дорожного 
движения можно получить не только 
административную и уголовную ответ-
ственность. Нередко нарушение при-
водит к смертельному исходу. Как и в 
ноябрьском случае на перегоне Янталь 
– Лена. Погибла не только локомотив-
ная бригада, спасающая пассажирский 
поезд от крушения. В результате стол-
кновения водитель большегруза от 
полученных травм также скончался до 
приезда скорой помощи.

   Сергей КУЛЫГИН

Кто остановит большегруз на переезде?

Авария на переезде Янталь – Лена. 
Погибли водитель грузовика, машинист 
и его помощник
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 ЛИЧНОСТЬ  В 2019 
году в Приангарье 
возрождена навигацкая 
школа в том числе 
благодаря инициативе 
региональной 
организации ветеранов 
Военно-морского 
флота. Одной из своих 
задач ветераны ВМФ 
считают сохранение 
памяти об адмиралах 
– уроженцах Иркутской 
области. Руководитель 
организации ветеранов 
ВМФ Юрий Никонов 
недавно стал лауреатом 
всероссийской премии 
добрых дел «Сможем 
вместе победить» 
в номинации 
«патриотическое 
воспитание детей и 
молодежи, пропаганда 
семейных ценностей и 
ЗОЖ».

ОКЕАН-70

В кабинете Юрия Тимофеевича 
все напоминает о море, от моделей 
парусных кораблей и субмарин до 
Андреевского флага во всю стену.

– Я живу на углу Карла Маркса и 
5-й Армии, а когда проходил День 
Военно-морского флота, смотрел 
на ветеранов и подумал: «Почему 
они идут, а я – нет?» И в 2010 году 
я вступил в организацию ветера-
нов Военно-морского флота, – рас-
сказывает наш собеседник.

За плечами служба на подвод-
ных лодках проекта 613 С-220 и 
С-88 в качестве радиотелеграфиста. 
Об этом периоде он вспоминает с 
большой ностальгией и теплотой:

– После окончания училища по-
ступил на авиационный завод то-
карем, отучился в вечерней школе. 
Когда оканчивал 10 класс, призвали 
на службу, но получил отсрочку, 
чтобы окончить 11 классов. И по-
том уже был призван и направ-
лен в команду 120 – это атомные 
подводные лодки, флотский эки-
паж Владивостока. Меня отобрали 
радиотелеграфистом, потому что 
слух музыкальный есть. Еще учась 
в интернате, играл в духовом ор-
кестре: барабан, альт, потом тру-
ба. Направили в 51-й учебный от-
ряд подводного плавания. Окончил 
с отличием и был направлен на 
службу в 90-ю отдельную бригаду 
подводных лодок, расположенную в 
Совгавани.

В 1970 году Юрий Тимофеевич 
участвовал в маневрах «Океан», 
посвященных 100-летию В.И. Ле-
нина.

– Прослужив два года, ме-
ня направили домой, в от-
пуск. Звонок, заходит началь-
ник бюро труда и зарплаты 
авиазавода: «Юра, привет! Я 
пришла за тобой на работу», 
а ей отвечаю: «Мне еще год 
служить!» Когда вернулся, даже 
не отдохнул, сразу пошел рабо-
тать.

На авиазаводе Юрий Тимофе-
евич работал токарем, дошел до 
шестого разряда, получив личное 
клеймо и знак «Отличник каче-
ства». Удостоверение к знаку под-
писал министр авиационной про-
мышленности Петр Дементьев.

– Окончил техникум и работал 
три года в системе ОТК старшим 
контрольным мастером на произ-
водственной группе. Окончил за-
очно высшую школу профсоюзно-
го движения им. Шверника. Было 
сложно, сейчас смотрю назад и 
думаю: «Как это я все выдержал?»

ГАРДЕМАРИНЫ, ВПЕРЕД!

Спустя почти 200 лет в Иркут-
ске вновь учатся гардемарины. С 
инициативой возродить навигац-
кую школу в столице Приангарья 
выступил адмирал Иннокентий 
Налетов. Иркутское региональное 
общество ветеранов Военно-мор-
ского флота поддержало инициа-
тиву сослуживца и земляка:

– У нас в Иркутске было адми-
ралтейство, и в 1745 году по рас-
поряжению Витуса Беринга орга-
низовали навигацкую школу. Их 
в России было две: в Москве и в 
Иркутске. Свою работу она возоб-
новила в 2019 году, а в 2023-м 
состоялся первый выпуск гарде-
маринов, – рассказывает Юрий 
Тимофеевич. – После окончания 
школы, а это судомеханики, су-
доводители, ребята отправляются 
работать на Байкал, Ангару, Лену 
– речное судоходство. Лучшие из 
них могут поступить в Военно-
морское училище им. Макарова во 
Владивостоке, чтобы продолжить 
службу на Военно-морском флоте.

Лучшие иркутские гардемари-
ны ежегодно стажируются на кор-
вете «Маршал Шапошников».

– Когда корабли стоят у стен-
ки, директор техникума собирает 
курсантов-отличников. Они при-
езжают во Владивосток, занима-
ются практикой: изучают кар-
ты, проводят встречи в воинских 
частях. В этом году землячество 
«Байкал» приняло решение о вы-
делении стипендии для лучших 
гардемаринов.

В ПАМЯТЬ О ПОДВОДНИКАХ

– Иркутская область – родина 
23 адмиралов. Иркутск, наверное, 
третий город в России, откуда 
родом такое количество адмира-
лов, – уверен Юрий Тимофее-
вич. – На сегодняшний день мы 
установили десять мемориальных 
и аннотационных досок. Очеред-
ную установили в Свирске контр-
адмиралу Валерию Нурулловичу 
Султаншину, он живет в насто-
ящее время на Сахалине. Сейчас 
у нас на очереди Нижнеудинск, 
откуда родом вице-адмирал, на-
чальник штаба Балтийского флота 
Сергей Липилин.

Помнят ветераны Военно-мор-
ского флота и о трагических стра-
ницах: 8 марта 1968 года погиб-
ла субмарина-ракетоносец К-129. 
Среди 98 членов экипажа десять 
человек – уроженцы Иркутской 
области. В Черемхово, откуда ро-
дом пять моряков-подводников, 
установлен мемориал, у которо-
го ежегодно собираются ветераны 
ВМФ.

– В прошлом году, в 55-лет-
нию годовщину гибели, выпусти-

ли буклет и значок. Постоянно 
бываем в Черемхово на День 
подводника. В прошлом году 
волей случая я находился на 
Камчатке. В городе Вилючинск 
располагается база подводных 

лодок, откуда ушла в послед-
нее плавание К-129. Мы приняли 
решение вручить родственникам 
погибших буклет, знак и часть 
земли с Вилючинского берега. По 
возможности устанавливаем им 
мемориальные доски. Считаем 
своей обязанностью найти род-
ственников всех погибших под-
водников.

ПАРУСА НАД АНГАРОЙ

Площадь морской славы в 
ближайшие годы появится на о. 
Юность в Иркутске. Впервые о соз-
дании мемориала в обществе ве-
теранов ВМФ задумались еще 25 
лет назад.

По задумке авторов мемориал 
будет состоять из четырех баре-
льефов, символизирующих про-
шлое, настоящее и будущее Ир-
кутской области на службе в Во-
енно-морском флоте:

– Первая эпоха – это освоение 
новых земель, будет изображен 
первый губернатор Аляски Алек-
сандр Андреевич Баранов. Вторая 
эпоха – война с Японией: крейсер 
«Варяг» воюет с японской эска-
дрой. В селе Биликтуй установ-
лен памятник двум морякам-ко-
рейцам, жителям деревни. Третья 
эпоха – Великая Отечественная 
война, у нас два Героя Советского 
Союза: санинструктор Мария Цу-
канова, наша бывшая заводчан-
ка, воевала с Японией, и Николай 
Вилков – он закрыл своим телом 
амбразуру. Четвертый барельеф 
– это сегодняшний день и наша 
триада: самолет СУ-30 «Иркутск», 
он в Крыму, в полку морской авиа-
ции принимает участие в СВО, 
крейсер «Варяг» – флагман Тихо-
океанского флота и атомный под-
водный ракетный крейсер К-132  
носит имя города Иркутска. Сегод-
ня он находится на модернизации.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Любови ПАК-ДАНИЛЬЧЕНКО

Морская слава Иркутска
Приангарье является родиной 23 советских 
и российских адмиралов
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

 � ВОСПОМИНАНИЯ  

Книгу «Pro РОЛЬ» 
презентовали 5 апреля, в 
день 75-летия народной 
актрисы, на камерной 
сцене Иркутского 
академического 
драматического театра 
им. Н.П. Охлопкова. 
Напомним, что 
Наталия Васильевна 
особенно любила эту 
площадку и играла 
здесь свою легендарную 
роль старухи Анны в 
«Последнем сроке». 
Теперь сцена носит имя 
актрисы.

– Я часто думаю о том, в чем 
секрет актрисы Королевой, ведь 
я знаю ее дольше, чем кто-либо 
в нашем театре, еще со студен-
ческих времен, – размышлял на 
презентации заслуженный артист 
РФ Александр Булдаков. – На мой 
взгляд, она была не очень вырази-
тельна внешне, скупо пользовалась 
пластикой, но при этом умела быть 
очень разной на сцене. А в спекта-
клях по произведениям Валентина 
Распутина открылась совсем иначе. 
И мне кажется, что это ей удалось 
благодаря тому, что она не играла, 
а словно продолжала жить в спек-
такле. У Наталии Васильевны было 
удивительное качество – на сцене 
она как будто размышляла, и это 
в ней очень подкупало. Она была 
настоящая. Ее роли – своеобразное 
высказывание о смысле жизни. Не 
зря она говорила, что театр – это 
часть нашей кровеносной системы.

Именно эту фразу и другие вы-
сказывания о театре Наталии Ко-

ролевой в этот день увидели на 
экране участники презентации. 
Автор книги, иркутский журна-
лист Ольга Соболева написала ее на 
основе последнего интервью с ак-
трисой. Также она создала неболь-
шой фильм, где голос Наталии Ко-
ролевой дополнен фотографиями 
и сценами из спектаклей. Напом-
ним, что актриса скоропостижно 
скончалась 3 октября 2023 года на 
76-м году жизни. 

– Эта книга задумывалась еще 
при жизни Наталии Васильев-
ны, – рассказала Ольга Соболева. 
– Но, признаться, когда директор 
Иркутского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов предложил мне напи-
сать ее, я поняла, что не понимаю, 
о чем она должна быть, ведь за-
мечательная биография актрисы 
«И жизнь, и слезы, и любовь…» 
уже написана Светланой Жартун. 
И я начала ходить на спектакли 
с участием Наталии Васильевны. 
Однажды после просмотра «По-

следнего срока» меня осенило, что 
книга должна быть о театре. О том, 
что он нам дает, и зачем мы при-
ходим в него, и что он значил для 
актрисы. 

Наталия Королева родилась  
5 апреля 1948 года. С детских лет 
она мечтала о сцене. В 1966-м бу-
дущая актриса окончила Свердлов-
ское театральное училище и по-
ступила в городской ТЮЗ. Играла 
в драматических театрах Новочер-
касска, Архангельска и Черкесска. 
С 1983-го служила в Иркутском 
драмтеатре. На этой сцене актриса 
сыграла почти все знаковые роли 
мирового репертуара. Особенно ей 
удались образы из спектаклей по 
Валентину Распутину «Последний 
срок» и «Прощание с Матерой». 
Среди ее сценических работ: Васи-
лиса из пьесы Горького «На дне», 
Ева в «Веселись, негритянка», Ан-
на Тимирева в «Звезде адмира-
ла», Иокаста в пьесе «Эдип-царь», 
Аркадина в «Чайке». Все эти годы 
театр был для Наталии Королевой 
вторым домом.

– Мне удалось взять интервью 
у Наталии Васильевны 25 сентября 
2023 года, мы планировали по-
говорить недолго, но беседовали 
четыре часа, – рассказала Ольга 
Соболева. – Говорили о театре, впе-
чатлениях, других артистах. Вто-
рой встречи не случилось, ведь 
через неделю Наталия Васильевна 
ушла из жизни. И если раньше я 
думала, что это будет диалог Ната-
лии Королевой со зрителем, то по-
сле ухода стало понятно, что книга 
должна быть монологом. В итоге 
это последнее интервью стало ос-
новой издания. А с названием «Pro 
РОЛЬ» мне помог мой любимый 
Юрий Левитанский, у которого в 
стихотворении «Все проходит в 
этом мире…» есть точные строки: 
«Дважды роли не играют, только 
раз играют роль». И я подумала, 
что это очень точно – про роль, про 

существование на сцене, прожива-
ние чужих судеб. 

Большинство снимков Наталии 
Королевой, которые вошли в книгу, 
создал иркутский фотограф Ана-
толий Бызов, который много лет 
работал в Иркутском драмтеатре. 

– Книга сделана с большой лю-
бовью к Наталии Васильевне, – от-
метила заслуженная артистка РФ 
Елена Мазуренко. – В ней выбрана 
правильная информация, трога-
тельная, честная. Здесь Наталия 
Васильевна говорит, что театр для 
нее – не производство, а место, где 
творятся чудеса. И это чудо с ней 
случилось, когда она стала играть в 
спектаклях Валентина Распутина. 
На мой взгляд, эта книга – та тон-
кая связующая нить, которая не 
позволит прерваться преемствен-
ности поколений, и молодые арти-
сты смогут многое из нее узнать о 
нашей профессии. 

Книга издана тиражом 300 эк-
земпляров. Купить ее можно в те-
атре.

– Наталия Королева – очень 
цельный, профессиональный че-
ловек, безмерно любящий театр, 
– рассказала Марина Елина. – Но 
она жила не только сценой. У нас 
с ней была одна горячая тема, мы 
разговаривали про сад и огород. 
Обсуждали, какие грядки сажать, 
как красиво расцвела сакура, ка-
кие семена купить. Однажды На-
талия Васильевна спросила, как у 
меня урожай. Я посетовала, что в 
целом хорошо, но что-то свекла 
не уродилась. Я и думать об этом 
забыла, но на следующий день я 
увидела в театре Анатолия Андре-
евича с мешком свеклы. Наталия 
Васильевна не дала мне пропасть 
без корнеплода. Вот такие незатей-
ливые воспоминания оставляют о 
человеке тепло в сердце.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

ЛИЧН    СТЬ

«Pro РОЛЬ»  
и про любовь к театру
Вышла в свет книга, посвященная народной 
артистке РФ Наталии Королевой
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   РАЗВЕДКА 
   ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Компания одна из не-
многих сегодня в России 
обладает собственной сырь- 
евой базой и дружным 
коллективом, некоторые 
члены которого работают 
на предприятии более по-
лувека. 

– У нас пока четыре гео-
лога, но уже принято ре-
шение расширять штат 
до шести, – рассказал ге-
неральный директор АО 
«Байкалкварцсамоцветы» 
Александр Камошин. – На 
сегодняшний день мы за-
кончили шестилетний 
этап доразведывания на 
Окинском месторождении 
нефрита, и недавно зна-
чительные запасы этого 
камня были поставлены на 
государственный баланс. 
Сейчас идет оформление 
продления лицензии на 
месторождение и создание 
нового технического рабо-
чего проекта на добычу. А в 
ближайшие десять лет мы 
будем заниматься дораз-
ведыванием чароитового 
месторождения на границе 
Иркутской области и Яку-
тии. Поскольку эти места 
мало изучены, мы в ожи-
дании открытия новых ме-
сторождений и, возможно, 
новых минералов. 

Напомним, что три ме-
сторождения, на которых 
сейчас ведет добычу ком-
пания, – нефрита в Бу-
рятии, офикальцита в Ир-
кутской области и чароита 
на границе Прибайкалья 
с Якутией – были разве-
даны геологами «Байкал- 
кварцсамоцветов». По сло-

вам Александра Камошина, 
на предприятии и сегодня 
работают настоящие ро-
мантики, которые работу 
«в поле» предпочитают 
комфортным кабинетным 
условиям. Среди них глав-
ный геолог предприятия 
Александр Есев, который 
пришел в Байкало-Саян-
скую экспедицию в 1979 
году.

– Наше предприятие 
создано как геолого-про-
мышленное, – рассказал 
он. – Мы сами искали, до-
бывали и перерабатывали 
самоцветное сырье, эти 
традиции продолжаются. 
Конечно, сейчас в геоло-
гию пришли новые техно-
логии, но присутствие на 
месторождениях геолога с 
молотком и рюкзаком, его 
многонедельные походы 
никто не отменял. Но такая 
романтика десятилетиями 
как-то не очень прельща-
ла молодежь – средний 
возраст геолога далеко 
за 40. Правда, сейчас 
положение ис-
правляется… 

Кстати, са-
мый молодой 
специалист от-
дела, замначаль-
ника Сергей Про-
хор, которому 35 лет, по-
томственный геолог. Его 
отец проработал в про-
фессии 40 лет, а основал 
семейную династию 
дедушка. 

– Профес-
сия геоло-
га снова 
с т а н о -
в и т с я 
популяр-
ной среди 

молодежи, – подтверждает 
и Камошин. – В этом году 
к нам на практику попро-
сились пять студентов из 
Санкт-Петербургского гор-
ного университета. Ребя-
та готовы поехать «в 
поля» – им интерес-
на специфика поиска 
цветных камней. 

   ГОРДОСТЬ 
   ПРИАНГАРЬЯ

Социальная ответ-
ственность и стра-
тегия предприятия, 
которая сочетает ста-
ринные камнерезные 
традиции и иннова-
ционные технологии, 
позволили «Байкал- 
кварцсамоцветам» 
стать не только гор-
достью региона, по-
пулярной в России, но и 
приобрести известность за 

рубежом. 

– Мы уча-
ствуем в 
р а з л и ч н ы х 
к онк у р с а х , 
проектах и 
мероприя-
тиях, кото-

рые разви-
вают предприя-

тия, повышают 
престиж рабо-
чих профес-

сий, а также 
продвигают 
наш регион, 
– отметила 

к о м м е р ч е -
ский директор 
АО «Байкал- 

к в а р ц с а -
моцветы» 

Оксана Вла-
сова. – В 

начале года 

мы заняли второе место 
в международном кон-
курсе по промышленно-
му туризму «Диво Евра-
зии» в Иране. Принимаем 
участие в конкурсе «На-
следники Данилы-масте-
ра», который проходит 
в Екатеринбурге. В этом 
году представили на не-
го 14 работ. А также по-
дали заявку на конкурс 
«Мастера России», кото-
рый пройдет в Москве с 
ноября по декабрь. Всего 
там можно представить 
пять работ, но у нас при-
няли девять. Кроме того, 
мы в третий раз стали ге-
неральным спонсором су-
венирной продукции хок-
кейного матча LastGame на 
Байкале. После этого к нам 
на экскурсию приехали 
губернатор Игорь Кобзев 
и легендарный хоккеист 
Вячеслав Фетисов. В итоге 
сейчас предприятие раз-
рабатывает новую линейку 
сувениров для Иркутской 
области. 

Кроме того, осваивает 
новые рынки, в частно-
сти, изучается спрос на 
изделия из полудрагоцен-
ных камней для Арабских 
Эмиратов. И в 2025 году 

предприятие планирует 
представить линейку юве-
лирных изделий и пред-
метов дизайна для этой 
страны. 

   ПРОГРЕМЕЛИ 
   НА ВСЮ РОССИЮ

В прошлом году «Бай-
калкварцсамоцветы» во 
время Международной вы-
ставки-форума «Россия» 
на ВДНХ прославились на 
всю страну благодаря не-
фритовым сапогам, в ко-
торых фотографировались 
все желающие. Тогда ре-
шили изготовить сапож-
ки для представительниц 
прекрасного пола. 

– Это был ноябрь, а уже 
к марту следующего го-
да мы сделали сапоги из 
чароита с инкрустацией 
нефритом и офикальци-
том, – рассказала Оксана 

Власова. – Перед нами бы-
ла поставлена задача в ко-
роткие сроки изготовить 
сувениры для гостей па-
вильона Иркутской обла-
сти. Мы сделали объемные 
и плоские шишки из ме-
дового нефрита, которые 
до сих пор презентуют на 
выставке. Когда наши со-
трудники узнают, что по-
дарки получили, напри-
мер, президент Беларуси 
или министр экономи-
ческого развития России, 
это их очень мотивирует. 
Мы же гордимся тем, что 
получили приглашение от 
губернатора региона про-
вести Дни предприятия на 
стенде Иркутской области.

С 28 февраля по 6 мар-
та сотрудники компании 
представляли на ВДНХ 
свою продукцию, а также 
проводили мастер-классы 
по созданию украшений и 
открыток из байкальских 
камней и тематические 
викторины.

– Наши мастер-классы 
вызвали ажиотаж на вы-
ставке, – рассказала Окса-
на Власова. – Люди зани-
мали очередь, приходили 
на следующий день, чтобы 

закончить начатую 
ими композицию. 
Всего наши мастер-
классы посетили бо-
лее тысячи человек. 
Еще на выставке мы 
представили литофон 
из нефрита и свето-
вой стол, где каждый 
желающий мог по-
рисовать гранато-
вым песком с берегов 
Байкала, и минера-
лы, которые светятся 
в солнечном свете и 
в УФ-излучении. Всех 
посетителей мы аги-
тировали посетить 
Иркутскую область и 

наше предприятие. 

Кстати, зимой в «Бай-
калкварцсамоцветы» при-
езжала команда Фонда 
креативных индустрий из 
Ульяновской области, что-
бы снять фильм о пред-
приятии.  

– Мы стараемся сейчас 
не только сами участво-
вать в различных проектах, 
но рассказывать о нашем 
производстве молодежи, – 
отметила Оксана Власова. 
– Например, в рамках про-
екта развития креативных 
индустрий и профориен-
тации в нашем регионе 
министерство образования 
Приангарья рекомендовало 
школам наш музей к посе-
щению. Заявки уже приш-
ли из Смоленщины, Черем-
хово и Киренска.

 � Елена ОРЛОВА

ТАКАЯ РАБ    ТА

Геологи, творцы, романтики
Трудятся в «Байкалкварцсамоцветах»

 � ПРОФЕССИОНАЛЫ   
День геолога, который  
в этом году отмечают  
7 апреля, – один из 
важных профессиональных 
праздников для сотрудников 
«Байкалкварцсамоцветов». 
Геолого-промышленное 
предприятие полного 
цикла по праву гордится 
своими профессионалами. 
Кстати, и сам праздник, 
учрежденный в СССР 
в 1966 году, – ровесник 
компании, которая была 
создана в этом же году как 
геологическая партия. О 
том, чем живут сегодня 
«Байкалкварцсамоцветы», 
какие задачи перед собой 
ставят, нам рассказали на 
предприятии. 
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 W Стр. 1
«Ярмарка здоровья» со-

стоялась в регионе уже вто-
рой раз. Как и в прошлом 
году, мероприятие было 
приурочено ко Всемирно-
му дню здоровья и орга-
низовано в соответствии 
с целями национальных 
проектов «Здравоохране-
ние» и «Демография». 
Нацпроекты направлены 
в том числе на увеличе-
ние ожидаемой продолжи-
тельности здоровой жизни, 
снижение смертности на-
селения старше трудоспо-
собного возраста, формиро-
вание в обществе культуры 
здорового образа жизни, а 
также мотивации на отказ 
от вредных привычек и ре-
гулярные занятия спортом.

– Каждый человек дол-
жен задуматься о состоя-
нии своего здоровья и на-
чать делать активные шаги 
для его улучшения. Жи-
телям Иркутской области 
напомню, что пройти об-
следование в рамках дис-
пансеризации можно бес-
платно в своей поликли-
нике вне зависимости от 
даты в течение всего года. 
Своевременные профи-
лактические мероприятия 
помогут выявить заболе-
вания на ранних стадиях, – 
отметил Андрей Модестов, 
исполняющий обязанности 
министра здравоохранения 
Иркутской области.

В передвижных мо-
бильных комплексах при-
шедшие на выставку мог-
ли пройти обследование и 
получить консультации у 
врачей. Приемы вели он-
колог, терапевт, кардиолог, 
реабилитолог, психиатр-
нарколог, психотерапевт, 
психолог, детский травма-
толог, детский эндокрино-
лог и другие. 

Также посетители яр-
марки воспользовались тем, 
что смогли пройти различ-
ные обследования. Можно 
было сделать дерматоско-
пию пигментных образова-
ний кожи, тестирование на 
ВИЧ-инфекцию и вирусные 
гепатиты, маммографию, 
флюорографию, выполнить 
экспресс-анализ крови 
на глюкозу и холестерин, 
ЭКГ-исследование, антро-

пометрию, измерить арте-
риальное и глазное давле-
ние, пульсоксиметрию, УЗИ 
щитовидной железы, УЗИ 
брюшной полости и другие.

Одно из исследований 
было связано с диагно-
стикой стоп. Посетитель 
снимал обувь и вставал 
на специальный аппарат. 
Один клик компьютерной 
мышью и был готов сни-
мок стоп. По их состоянию, 
как пояснил консультант, 
можно понять, с какими 
проблемами по здоровью 
человек сталкивается в по-
вседневной жизни. 

– Снимок стоп, который 
мы делаем, это предвари-
тельный скрининг, показы-
вающий, насколько равно-
мерно распределен вес тела 
на правую и левую ноги. Ес-
ли на стопы идет повышен-
ная нагрузка, то каждый 
шаг для человека может 
оказаться разрушитель-
ным. Какие-то дефекты 
можно скорректировать ор-
топедическими стельками, 
то есть добавить опору там, 
где ее нет. С другой сторо-
ны – восстановить опорный 
баланс помогают массажи-
сты. Это требует времени, 
зато ваш организм скажет 
вам только спасибо, – объ-
яснила консультант. 

На площадке ярмар-
ки работали косметологи, 
трихологи, дерматовенеро-
логи, они принимали всех 
желающих по вопросам 
новообразований кожи, со-
стояния волосистой части 
головы, угревой болезни, 
давали консультации по 
омоложению, гиперпиг-
ментации, розацеа.

Посетителям ярмарки 
были доступны и методы 

нетрадиционной медици-
ны, например, по иридо-
диагностике. Сторонники 
этого метода говорят, что 
болезни различных орга-
нов приводят к изменению 
рисунка радужной оболоч-
ки. То есть по цвету, нали-
чию пигмента, крапинкам 
в той или иной области ра-
дужки можно определить, 
чем страдает человек, ка-
кое заболевание ему необ-
ходимо лечить. 

Отдельно прошли ма-
стер-классы по оздорови-
тельной гимнастике ци-
гун, основанной на знани-
ях и практиках китайской 
медицины с богатой исто-
рией. По словам инструк-
торов, регулярные занятия 
помогают бороться с боля-
ми в суставах и позвоноч-
нике, нормализуют дав-
ление, улучшают пище-

варение и сон, укрепляют 
иммунную систему, спо-
собствуют хорошему само-
чувствию. 

Свободного времени на 
ярмарке не было у масса-
жистов. Одна из них – Ва-
лентина Герцог – работает 
по авторскому оздорови-
тельному методу, основан-
ному на искусстве враче-
вать руками. Она много лет 
проработала кинезиологом, 
а потом обучалась разным 
видам массажа. В итоге 
сделала собственную раз-
работку. 

– Говорят, болит душа 
– чини тело. Если человек 
обостренно переживает ка-
кие-либо проблемы, массаж 
помогает адаптироваться 
к ситуации, снимает вну-
треннее напряжение. Когда 
человек спокоен, он хорошо 
спит. А сон – самый луч-

ший показатель здоровья. 
Если у вас прерывистый 
сон, это первый звонок, что 
вам обязательно нужно за-
няться своим здоровьем, – 
поясняет массажист. 

В течение трех дней 
«Ярмарки здоровья» по-
сетители также смогли по-
бывать на лекциях, мастер-
классах по ЗОЖ, профилак-
тике заболеваний, вопро-
сам материнства и детства. 
Много нового и полезно-
го можно было узнать по 
таким темам, как: «Про-
филактика сахарного диа-
бета», «Средиземномор-
ская диета», «Избыточная 
масса тела и диагностика 
диабета», «Профилактика 
и ранняя диагностика рака 
молочных желез» и дру-
гие. Особый интерес вызвал 
квиз «Нужны ли взрослым 
прививки». 

Эксперты и посетите-
ли «Ярмарки здоровья» 
сошлись во мнении, что 
профилактическая меди-
цина помогает не только 
предотвратить тяжелые за-
болевания, но и защища-
ет организм от различных 
осложнений. Поэтому раз 
в год в любом возрасте на-
до проходить обследование, 
чтобы знать все о своем 
состоянии здоровья и чув-
ствовать себя уверенно. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

Болит душа – чини тело
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 МАТЕМАТИКА  
Разговор в пресс-центре 
газеты «Областная» 
был приурочен ко Дню 
математики. Ученые 
рассказали о роли точной 
науки в повседневной 
жизни, когда без знания 
ее азов человек не сможет 
построить элементарный 
забор на даче.

ПРИКЛАДНОЙ ХАРАКТЕР 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Первой о своем пути в высшую 
математику рассказала старший 
научный сотрудник ИДСТУ СО 
РАН, кандидат физико-матема-
тических наук Елена Чистякова:

– В математику пришла очень 
просто, я потомок математика. 
Мой отец занимался этой наукой, 
он всегда мечтал о династии ма-
тематиков. Надеюсь, что моя дочь 
продолжит династию. Я работаю в 
лаборатории дифференциальных 
уравнений и управляемых систем 
и занимаюсь численным решени-
ем дифференциально-алгебраи-
ческих уравнений, исследованием 
их качественных свойств и дру-
гими аспектами их поведения. 
Сложно говорить о теме сразу, я 
начну с понятия, что такое мате-
матическая модель. Например, вы 
хотите на даче построить забор, 
вам нужна примитивная матема-
тическая модель – нужно узнать 
длину, ширину вашего предпола-
гаемого забора. Мы живем в ми-
ре высокоразвитых технологий, и 
научно-технический прогресс все 
сильнее набирает обороты, а это 

значит, что математические мо-
дели становятся все более и более 
сложными. Любой объект из со-
временных технологий: телефон, 
микроволновка, чайник, автомо-
биль работают потому, что была 
создана их математическая мо-
дель. У математиков существует 
огромное количество инструмен-
тов, которые позволяют ее по-
строить. В школе все знакомятся 
с элементарными инструментами 
математики – алгебраическими 
уравнениями и производными. 
Понятие производной является 
одним из краеугольных камней 
математического моделирования. 
Физический смысл производной 
– это скорость: кровь течет по 
жилам, автомобиль едет, элек-
трический ток течет по проводам. 
Это значит, что в математической 
модели таких процессов присут-
ствует производная. Уравнение, 
которое связывает саму функцию 
и ее производную, называется 
дифференциальным уравнением. 
Поэтому любой динамический 
процесс моделируется с помо-
щью таких уравнений. Например, 
во время пандемии ковида было 
создано большое количество ма-
тематических моделей с исполь-
зованием дифференциальных 
уравнений, которые описывали 
распространение эпидемии и по-
зволяли прогнозировать, как она 
будет развиваться. Где-то 45 лет 
назад появился новый объект, ко-
торый сочетает в себе дифферен-
циальные и алгебраические урав-
нения. Выяснилось, что этот объ-
ект обладает качественно новыми 
свойствами, достоин отдельного 
изучения. Мы занимаемся каче-
ственным исследованием и чис-
ленным решением дифференци-
ально-алгебраических уравнений. 
В этой сфере прикладной характер 

исследований не всегда возможен, 
но наши уравнения возникают 
в огромном спектре прикладных 
задач, где есть какая-то динамика 
и законы сохранения. Наша за-
дача – исследовать их качествен-
ные свойства, такие, как разре-
шимость.

МАТЕМАТИЧЕСКИЕ ЗАГАДКИ

Ведущий научный сотрудник 
ИДСТУ СО РАН кандидат техниче-
ских наук Олег Заикин пришел в 
научные исследования со студен-
ческой скамьи и сегод-
ня занимается оценкой 
стойкости криптографи-
ческих хеш-функций.

– Криптографиче-
ские хеш-функции ши-
роко распространены в 
современном цифровом 
мире, и мы постоянно 
ими пользуемся, даже 
не подозревая об этом, 
например, вводя пароль 
при входе в операцион-
ную систему компью-
тера. Чтобы злоумыш-
ленник не получил до-
ступ к вашим файлам, 
вместо пароля в системе 
хранится его цифровой отпеча-
ток, последовательность цифр и 
символов. Для его получения и 
используются криптографиче-
ские хеш-функции. Эти функ-
ции построены таким образом, 
что цифровой отпечаток можно 
вычислить за доли секунды, а об-
ратные действия по вычислению 
исходных данных отпечатка не-
реально сделать даже за тысячи 
лет. То есть это труднообратимая 
функция. Если злоумышленник 
получает доступ к файлу, он ви-
дит хеш пароля, но не сможе т 
вычислить пароль. Криптографи-

ческие хеш-функции использу-
ются еще при проверке целостно-
сти данных, при формировании 
электронных цифровых подписей 
и так далее. Я занимаюсь оценкой 
стойкости криптографических 
хеш-функций, то есть поиском 
их уязвимостей, свожу функции 
к системе уравнений и решаю их 
при помощи методов искусствен-
ного интеллекта (ИИ), который 
не относится к ИИ машинного 
обучения. Он позволяет сделать 
логические выводы о сокращении 
пространства поиска, не убирая 
при этом решение, которое нужно 
найти. Я непосредственно разра-
батываю параллельные алгорит-
мы ИИ для решения таких задач. 
То есть если исходную систему 
уравнений решить не получается, 
можно ее разбить на более про-
стые подзадачи, но вопрос в том, 
как правильно разбить, этим я и 
занимаюсь. В нашем институте 
на суперкомпьютере с большим 
количеством вычислительных 
модулей я программирую, запу-
скаю, провожу эксперименты. Из 
последних исследований – я на-
шел новые уязвимости, которые 
до этого известны не были. Эта 
работа принципиально отличает-
ся от хакерства. Ученые-крипто-
графы при нахождении уязви-
мостей сообщают об этом ми-
ру, публикуя свои исследования. 
Не более десятка стран, включая 
Россию, имеют возможность раз-
рабатывать свои криптографиче-
ские алгоритмы, потому что это 
очень сложно и дорого. У нас есть 
свои хеш-функции, свои системы 
шифрования. При разработке но-

вых систем их тестируют 
на наличие уязвимостей.

Есть ученые, которые 
изучают загадки приро-
ды, я имею дело с за-
гадками, созданными 
человеческим умом. И 
это мотивация двигаться 
дальше. Развивающийся 
ИИ в будущем станет еще 
более надежным помощ-
ником. Но интеллекту-
альный прорыв сможет 
сделать только человек, 
у которого в этапе моз-
гового штурма зачастую 
срабатывает интуиция, – 

отметил Олег Заикин.

– Творческая составляющая 
нашей работы в том, чтобы изо-
брести новый результат. В этом 
смысл научного поиска – вый-
ти за уже известные границы, 
– добавила Елена Чистякова. – В 
современном мире математика 
приобретает все большее значе-
ние. НТП развивается стреми-
тельно, и люди с математическим 
образованием будут все более вос-
требованы.

 Оксана СИНЕЛЬНИКОВА
Фото Веры ВЕЛЯКИНОЙ

Цифровой код жизни
Ученые Института динамики систем и теории 
управления имени В.М. Матросова СО РАН
о своих исследованиях

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

пресс-конференции 
смотрите по ссылке
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ТЕРРИТ    РИИ

   БОЛЕЕ СОТНИ 
   ВАКАНСИЙ 

Ярмарка проводится уже 
в 15-й раз, она организо-
вана региональным мини-
стерством здравоохране-
ния и ИГМУ. Участие в ней 
приняли студенты старших 
курсов университета по на-
правлениям «Лечебное де-
ло», «Педиатрия», «Сто-
матология». Приглашали 
на работу будущих врачей 
представители всех меди-
цинских учреждений реги-
она. Всего было представле-
но более ста вакансий. 

– Формат «Ярмарки ва-
кансий» дает возможность 
студентам медицинско-
го университета позна-
комиться и пообщаться с 
будущим работодателем и 
выяснить необходимые во-
просы для своего трудоу-
стройства после окончания 
учебного заведения. В здра-
воохранении Иркутской 
области сильная школа на-
ставничества. Главные вра-
чи медучреждений лично 
контролируют адаптацию 
молодых специалистов на 
рабочих местах и оказыва-
ют поддержку, – отметил 
и.о. министра здравоохра-
нения Иркутской области 
Андрей Модестов.

Ректор ИГМУ, профессор 
Андрей Щербатых подчер-
кнул, что «Ярмарка ва-
кансий» – это уникальная 
возможность обсудить с 
потенциальным работода-
телем условия работы, ма-
териальные и социально-
бытовые вопросы на местах 
будущего трудоустройства. 
Это площадка для откры-

того диалога, где студен-
ты из «первых рук» могут 
получить всю необходимую 
им информацию. 

Проректор ИГМУ Алек-
сей Калягин напомнил вы-
пускникам о реализации 
программы «Земский док-
тор». В южных регионах 
Иркутской области выплата 
по ней составляет 1 млн 
рублей, в северных районах 
области – от 1,5 до 2 млн 
рублей.

   ХОРОШИЕ КОЛЛЕКТИВ 
   И УСЛОВИЯ ТРУДА 

На «Ярмарке вакансий» 
выступили главные врачи 
районных больниц Усть-
Кута, Иркутского района, 
Жигалово, Качуга, Шелехо-
ва и Ангарской городской 
больницы. Совместно с мэ-
рами муниципальных об-
разований и их замести-
телями они презентовали 
свои медицинские учреж-
дения, рассказали о ме-
рах социальной поддержки 
медицинских работников, 
действующих на терри-
ториях, о возможностях и 
перспективах, а также от-
ветили на вопросы студен-
тов. Остальные медучреж-
дения также представили 
будущие места работы для 
студентов.

Потенциальные работо-
датели готовы оплачивать 
медицинским работникам 
аренду жилья, помогать 
устроить детей в детский 
сад и школу, при необходи-
мости – оказать поддержку 
в трудоустройстве «вто-
рой половины». Выплаты 
подъемных для молодых 

специалистов, стажиров-
ки, повышение квалифи-
кации, карьерный рост, 
помощь наставников, воз-
можности для развития и 
получения опыта – все это 
готовы предложить своим 
будущим работникам ме-
дучреждения региона. 

Студент 5-го курса фа-
культета «Лечебное дело» 
Дмитрий пришел на яр-
марку, чтобы узнать, какие 
возможности могут пред-
ложить потенциальные ра-
ботодатели. Идея работы 
в небольшом населенном 
пункте, в сельской терри-
тории кажется ему инте-
ресной. Для молодого чело-
века важно, что там рабо-
тает программа «Земский 
доктор». Для будущего вы-
пускника при выборе места 
работы определяющими 
факторами являются до-
стойная заработная плата, 
хороший коллектив, усло-
вия труда, решение жи-
лищного вопроса. Студент 
ИГМУ отметил, что впе-
чатление на него произвело 
выступление мэра Жига-
ловского района.

   СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
   СЧАСТЬЯ 

– Два года назад я уже 
принимал участие в «Яр-
марке вакансий», – расска-
зал нашему корреспонденту 
мэр муниципального об-
разования «Жигаловский 
район» Игорь Федоровский. 
– Безусловно, такие меро-
приятия полезны для вы-
пускников. На мой взгляд, 
их необходимо проводить 
не только перед распреде-
лением. Представителям 

муниципалитетов и меди-
цинских учреждений по-
лезно приезжать и общать-
ся со студентами, рассказы-
вать о своих учреждениях и 
территориях не в течение 
нескольких часов, даже не в 
течение одного дня. 

По словам Игоря Федо-
ровского, сейчас в ИГМУ 
по целевому набору учатся 
студенты от Жигаловского 
района. 

– Мы платим им сти-
пендии, постоянно нахо-
димся на связи с ними. 
Студенты проходят у нас 
практику, дежурят. Профо-
риентацию главный врач 
нашей больницы Александр 
Тарасов начинает со школь-
ных кружков, с 8–9 классов. 
Ребята постепенно знако-
мятся с профессией. Наш 
главврач – уникальный, 
разносторонний человек, 
замечательный професси-
онал. Хирургия, включая 
лапароскопические опера-
ции, травматология, реа-
ниматология – все это ему 
подвластно. Немаловаж-
ным является то, что он – 
уроженец Жигалово. Алек-
сандр Сергеевич находит 
слова, чтобы пригласить 
специалистов и выстроить 
взаимоотношения в кол-
лективе. У нас самые высо-
кие зарплаты, несмотря на 
то что мы не относимся к 
северным районам. Я счи-
таю, что это заслуга каче-
ственного управленческого 
менеджмента.

– На «Ярмарке вакан-
сий» мы хотим найти спе-
циалистов, которые желают 
работать у нас в районе, – 
подчеркнул Игорь Федоров-

ский. – Решающее значение 
для человека имеет выбор 
профессии. Тут главное – 
не ошибиться, правильно 
задать самому себе вопросы 
и получить на них ответы. 
Чего ты хочешь? Заработать 
денег, стать специалистом, 
сформироваться как про-
фессионал, устроить свою 
судьбу? Составляющих сча-
стья много, у каждого они 
свои. Поэтому мы пытаем-
ся найти тех, кому будет 
комфортно и хорошо у нас, 
кому мы сможем помочь. А 
они в свою очередь смогут 
найти себя, приехав к нам. 

   ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ 

Студентка 5-го курса фа-
культета «Лечебное дело» 
Ксения на ярмарку пришла, 
чтобы встретиться с буду-
щим работодателем. Она 
учится по целевому направ-
лению и планирует стать 
акушером-гинекологом. 

– На «Ярмарке вакан-
сий» мне было интерес-
но получить информацию 
о районных больницах. На 
мой взгляд, молодому вра-
чу при выборе места трудо-
устройства важны достой-
ная зарплата, коллектив и 
то, захотят ли коллеги его 
научить чему-то, передать 
свой опыт, – рассказала де-
вушка. 

– Выпускники при вы-
боре места работы обра-
щают внимание на обе-
спечение жильем, уровень 
заработной платы, наличие 
социальных выплат, ус-
ловия труда, – рассказала 
начальник отдела кадров 
медсанчасти ИАПО Анна 
Борисова. – Важно настав-
ничество, психологический 
климат в коллективе игра-
ет большую роль, молодым 
специалистам необходимо 
чувствовать, что им кто-
то может подставить пле-
чо, направить в правиль-
ное русло. 

– Нам нужны специали-
сты, поэтому мы пришли 
на «Ярмарку вакансий» за 
молодыми кадрами. Есть 
те, на кого можно обратить 
внимание, с кем можно 
поработать, сделать пред-
ложения, найти взаимо-
выгодное сотрудничество. 
Безусловно, такие ярмарки 
полезны для выпускников. 
Они позволяют им позна-
комиться с учреждениями, 
узнать об их требованиях и 
предложениях. В свою оче-
редь выпускники начина-
ют лучше ориентироваться 
в собственных пожелани-
ях и планах на будущее, 
– подчеркнула наша собе-
седница.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ТРУДОУСТРОЙСТВ

Срочно врача! 
В ИГМУ состоялась «Ярмарка вакансий»

 � ПРОФЕССИИ  Карьерный рост, 
социальная поддержка, достойная 
заработная плата, стажировки и 
повышение квалификации. Вот далеко 
не полный перечень возможностей для 
будущих медицинских работников, 
представленных на «Ярмарке вакансий». 
Ставшее традиционным мероприятие 
прошло 3 апреля в Иркутском 
государственном медицинском 
университете (ИГМУ). 
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 УСЛУГА  Пока больше 
всего востребованы 
услуги кол-центра, когда 
по одному телефону 
можно получить 
виртуальный талон 
на прием в любое 
медучреждение региона. 
Однако все чаще жители 
области обращаются к 
возможностям интернет-
сервисов – регионального 
портала и сайта Госуслуг. 

«ВРАЧ – ВРАЧ» В ЛИДЕРАХ

В прошлому году услугами дис-
танционной записи в Иркутской 
области воспользовались более 10,3 
млн раз, в первом квартале 2024 
года зарегистрировано порядка 3 
млн 250 обращений. Как рассказал 
директор Медицинского инфор-
мационно-аналитического центра 
Евгений Васиченко во время пря-
мого эфира 3 апреля, в структуре 
записей первое место стала зани-
мать система «врач – врач», когда 
доктор сам записывает пациента 
к себе на повторный прием или к 
другому врачу:

– В прошлом году доля такого 
варианта составляла 23%, нынче 
мы наблюдаем рост в два раза. Ду-
маю, этому способствовали и наши 
прямые эфиры – пациенты ста-
ли требовательнее и просят, чтобы 
врачи их сами записали.  

Остается популярным кол-
центр – в прошлом году доля за-
писавшихся по единому телефону 
составила 38%. В первом квартале 
2024 года процент остался таким 
же. Заместитель министра здра-
воохранения Иркутской области 
Александр Селедцов напомнил, 
как записаться к врачу через кол-
центр. Для этого нужно позвонить 
по единому телефонному номеру 
122, нажать кнопку «3» и попасть 
в меню для записи к врачу. Авто-
матизированный помощник пред-
ложит варианты по расписанию 
необходимого специалиста, оста-
нется только выбрать удобное вре-
мя и день. Главное, перед тем как 
звонить, необходимо подготовить 
документы, в том числе СНИЛС.  

Растет спрос на услуги регио-
нального портала записи к врачу – 
http://portal38.is-mis.ru/. Если в про-
шлом году его доля в дистанцион-

ных вариантах записи составляла 
17% (385 тыс. человек), то в первом 
квартале 2024-го возможностями 
сайта воспользовались более 600 
тыс. человек. Кстати, у региональ-
ного портала появилось приложе-
ние, которое можно установить на 
свой телефон. Чтобы не пропустить 
открытую запись к врачам на сай-
те http://portal38.is-mis.ru/, лучше 
заглядывать на портал или в при-
ложение ранним утром – новые 
«окна» открываются в 6.30.

КУРС НА ДОСТУПНОСТЬ

– В начале 2024 года было запу-
щено анкетирование жителей об-
ласти, чтобы понять, какой способ 
записи они предпочитают и по-
чему, – добавил Александр Селед-
цов. – Мы разместили куар-коды, 
а также ссылку на региональном 
портале, перейдя по которым пред-
лагается ответить на ряд вопросов. 
Порядка 70% пациентов отмечают, 
что пришли на прием к врачу по 
предварительной дистанционной 
записи. Большинство воспользо-
вались телефоном кол-центра, на 
втором месте – региональный пор-
тал, на третьем – иные формы 
записи. Число пользователей сай-
та Госуслуг немного растет, но в 
целом в структуре дистанционной 

записи он занимает порядка 2–3%. 
В основном опрошенные отмеча-
ют неудобство пользования этим 
порталом. Так что мы в очередной 
раз убеждаемся, что пошли по пра-
вильному пути, приняв решение 
сохранить региональный сайт. 

Александр Селедцов отметил, 
что работа ведется не на показа-
тель, а на доступность дистанци-
онной записи для пациентов. На 
сегодняшний день самостоятель-
но можно записаться к 14 специ-
алистам. Это рекомендация мини-
стерства здравоохранения России. 
По словам Александра Селедцова, 
такое решение правильное, и вряд 
ли его пересмотрят: 

– К узким специалистам должен 
направлять терапевт или педиатр 
по показаниям. Если люди начнут 
сами записываться, то мы получим 
перегрузку врачей узкого профиля, 
и к ним не попадут те пациенты, 
которым действительно нужна по-
мощь того или иного специалиста. 

С июля прошлого года на реги-
ональном портале также заработал 
функционал записи на платные ус-
луги, в частно-
сти для прохож-
дения медосви-
детельствова-
ния на наличие 
медицинск их 

противопоказаний к владению 
оружием, для получения допуска 
к управлению транспортом, запись 
на медосмотры при трудоустрой-
стве, а также для получения иных 
справок.

РОБОТ НАПОМНИТ 

Евгений Васиченко рассказал о 
нескольких нововведениях в дис-
танционной записи к врачу. Так, с 
середины марта в некоторых меди-
цинских организациях заработал 
обратный обзвон, когда робот на-
поминает пациентам о записи за 
один–два дня, а также уточняет, 
придут ли они на прием или нет. 
При таком разговоре можно отме-
нить, подтвердить или перенести 
запись на другое время и день. 

– Это нововведение дает хоро-
шие результаты, потому что, как 
показывает практика, люди редко 
сами отменяют запись, если у них 
меняются планы, – продолжил Ев-
гений Васиченко. – Таким образом, 
с помощью обзвона порой освобож-
дается время, и другие жители об-
ласти могут попасть на прием. Пока 
эта услуга запущена только в пяти 
медорганизациях – в Иркутских 
городских больницах №№ 3 и 1, в 
Братской районной больнице, Брат-
ской детской городской больнице и 
Братской городской больнице № 1. 
В ближайшее время услугу по об-
звону планируется распространить 
и на другие медорганизации. 

С этой недели на региональном 
портале появится новая функция 
– можно оставить отзыв о визите 
к врачу или в медучреждение, на-
писать свое мнение, пожелание. В 
дальнейшем специалисты регио-
нального минздрава будут анали-
зировать полученные сообщения и 
отрабатывать их совместно с меди-
цинскими учреждениями. 

– Думаю, ситуация будет ме-
няться в лучшую сторону, потому 
что контролировать сотни больниц 
проблематично, а точечно можно 
оперативно решить те или иные 
проблемы, – подчеркнул Евгений 
Васиченко. 

Между тем на региональном 
портале уже была предоставлена 
возможность ставить оценки вра-
чам и медорганизациям по пяти-
балльной шкале. Если доктор или 
больница получали одну–две звез-
ды, специалисты минздрава выяс-
няли причины. Теперь функционал 
обратной связи расширен. 

– Не оставайтесь в стороне, – об-
ратился к жителям области Алек-
сандр Селедцов. – Мы понимаем, 
что без непосредственного участия 
потребителей не сможем сделать 
этот сервис максимально удобным. 
Процесс непростой, поэтому, чтобы 
не навредить, а оптимизировать 
работу сайта, новые функции вне-
дряем постепенно и в постоянной 
обратной связи с жителями об-
ласти. 

 Елена ПШОНКО 

Виртуальная очередь 
в поликлинику
Растет популярность 
дистанционной записи к врачу 

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

пресс-конференции 
смотрите по ссылке
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

   ПРАВИЛЬНАЯ МОТИВАЦИЯ

Мы встретились с Сергеем 
Смирновым в тренировочном зале, 
куда приходят шелеховчане. Перед 
тем как войти в зал, надо обяза-
тельно разуться. На стенах – полки 
с кубками. Наград в спортзале не 
так много, основная часть хранит-
ся дома у спортсменов. На подо-
конниках лежат защитные шлемы, 
рядом другой спортивный инвен-
тарь – утром прошла первая тре-
нировка для ребят, которые учатся 
со второй смены.

– Конечно, это не полноцен-
ное додзе (тренировочный зал для 
каратэ) в прямом смысле, но мы 
стремимся к тому, чтобы и у нас 
появилось свое место. Какой на-
ставник не мечтает о собственном 
додзе? – говорит Сергей.

О восточных единоборствах 
Сергей мечтал в детстве, хотя на-
чинал, как и многие мальчишки, 
с бокса.

– Я родом из Северобайкальска, 
это Бурятия. Мама хотела, чтобы я 
рос мужчиной и отдавала меня в 
разные секции. Брат у меня ходил 
на бокс, я тоже на него походил, 
попробовал кикбоксинг, айкидо, но 
остался именно в каратэ. В первую 
очередь благодаря тренеру. На пер-
вой тренировке меня сразу поста-
вили в спарринг, в дебютном бою 
уверенно победил, тренер, навер-
ное, увидел во мне что-то и поста-
вил мне серьезного противника. С 

этого поединка я вышел с большим 
«фингалом» под глазом! – вспо-
минает Сергей. – Я мог бы уйти, но 
тренер сказал, что бросают только 
слабаки, и это меня очень заце-
пило, подумал: «Я же не слабак!». 
Тренер был молодой, заниматься 
интересно, шутили, выезжали на 
различные мероприятия. Именно 
эта атмосфера меня и привлекла.

Появились первые успехи на 
соревнованиях: второе место на 
республиканских соревнованиях, 
затем выступление за сборную Бу-
рятии. Активно каратэ Сергей за-
нимался до 17 лет, с переездом 
в Иркутск и поступлением в вуз 
посещать тренировки стало про-
блематично.

– При возможности всегда бе-
жал на тренировку. Когда мне ис-
полнилось 18 лет, уже понимал, что 
перехожу во взрослую категорию, 
очень хотелось попробовать себя 
на татами. Ждал соревнований как 
праздника. На первые состязания 
попал в категорию до 75 килограм-
мов, было волнительно, но настра-
ивался только на победу. В тот 
день я провел четыре поединка, 
выиграл три, двух топовых бойцов 
отправил в нокаут, в финале усту-
пил с небольшим преимуществом 
и занял второе место.

С третьего курса, как рассказы-
вает Сергей, тренировки пришлось 
прервать, все время занимала уче-
ба. Вернуться в спорт для начала в 
качестве судьи Сергею предложил 

тренер. К этому моменту у нашего 
героя активно развивалась карье-
ра в банковской сфере, появилась 
семья. 

– Вспыхнул огонь в сердце, за-
хотелось вернуться к тренировкам, 
выступать! – говорит Сергей. – По-
сле перерыва было очень сложно 
набрать форму. В сентябре 2011 го-
да, работая в банке, арендовал зал 
и начал набирать детей и взрос-
лых, тренировать. Мы стали при-
нимать участие в соревнованиях. 

Полноценное возвращение к 
синкекусинкаю произошло в 2015 
году на межрегиональном чемпио-
нате в Иркутске. На татами Сергей 
вышел в абсолютном весе.

– Мой первый соперник был из 
Красноярска и весил 133 килограм-
ма. Для сравнения, мой вес был 98. 
Но, как говорится, «глаза боятся, 
а руки делают» – удалось его но-
каутировать ударом с разворота 
«вертушкой». Хорошо помню этот 
момент, как только он упал, ребята 
с моего угла начали радоваться, 
аплодировать, а я на него смотрю 
и думаю, встанет или нет? Его, 
конечно, подняли, а мне засчита-
ли чистую победу. Уверенно про-
шел остальных соперников и занял 
первое место, на этом же чем-
пионате меня наградили специ-

альным призом «Лучший боец». 
А в 2016 году в банке произошло 
сокращение, и я решил направить 
все силы на развитие каратэ.

   СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Как отмечает Сергей Смирнов, 
на сегодняшний день каратэ как 
вида спорта нет. Правильное на-
звание – кекусинкай. Наш собе-
седник – обладатель черного пояса, 
статус мастера Сергей получил в 
2018 году, а в 2023 подтвердил его, 
получив второй дан (разряд масте-
ра). В планах – повысить квалифи-
кацию.

– Великий Масутацу Ояма соз-
дал контактное каратэ в проти-
вовес бесконтактному, в котором 
бьют в полную силу, без защитной 
экипировки, максимум – «рако-
вина» на пах, а кулаки, руки и 
ноги, голова остаются без защиты. 
Единственное ограничение, уда-
ры в голову руками запрещены, 
– объясняет Сергей. – Одно дело 
выступать в снаряжении, а когда 
снимаешь защиту, то выходишь на 
новый уровень. Дети занимают-
ся и выступают на соревнованиях 
в защитной экипировке, но когда 
они переходят во взрослую кате-
горию и начинают драться на го-
лых кулаках, то понимают, что это 
другие нокауты, другие ощущения. 
Многие приходят и думают: «Ну, 
каратэ…», а ты попробуй выступи 
с нами. Моя позиция как тренера 
– дружить со всеми спортивны-
ми клубами, приглашаем всех из 
других секций совместно провести 
тренировки, обменяться опытом, 
вместе развиваться и становиться 
сильнее. 

На сегодняшний день под ру-
ководством Сергея Смирнова за-
нимаются более 100 учеников в 
возрасте от пяти до 55 лет. Еже-
годно воспитанники показывают 
хорошие результаты на соревнова-
ниях, начиная с городского уровня 
и заканчивая международным.

– Мы с женой растим четве-
рых детей, двое уже занимаются в 
секции, – говорит Сергей. – Здесь 
очень важна совместная работа: 
и ребенка, и родителей. Напри-
мер, у нас папа привел дочку на 
первую тренировку. Началась раз-
минка, 10–15 минут, она убежала к 
папе, испугалась нагрузки. Может 
быть, думала, что будут играть, а 
тут начались упражнения. Через 
год ее привели вновь, и это уже 

СП    РТИВНАЯ СРЕДА

Казак, мечтающий о додзе
Сергей Смирнов передает шелеховчанам 
технику восточных единоборств

 � ЛИЧНОСТЬ  Восточные единоборства пришли 
в Россию несколько десятилетий назад, они 
объединяют тысячи людей, которых привлекают 
философия и программы тренировок. Выросло 
уже не одно поколение именитых спортсменов. 
Не исключение и синкекусинкай каратэ – один 
из наиболее трудных и жестких видов боевых 
единоборств, отличающийся силой, эффективностью 
и зрелищностью поединков. Изучают его и казаки 
Шелеховского районного казачьего общества под 
руководством Сергея Смирнова – заместителя 
председателя «Федерации Синкекусинкай каратэ» 
Иркутской области.
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другой ребенок, более взрослый. 
Она начала тренировки и сейчас 
очень хорошо выступает на сорев-
нованиях. Девочки у нас дерутся 
наравне с мальчиками, очень дис-
циплинированные. Мотивация ре-
бенка играет большую роль, и мы 
стараемся донести до него, почему 
важно заниматься, не бросать тре-
нировки.

   ОС!

Часть учеников нашего собе-
седника состоит в Шелеховском 
районном казачьем обществе. Сам 
же Сергей – заместитель атамана 
Шелеховского районного казачьего 
общества по спорту. Казачество и 
карате, считает Сергей, во многом 
схожи в своих принципах. Прежде 
всего дают чувство единства.

– Казаки, по-моему, это одна 
большая семья, которая помога-
ет друг другу. В киокусине то же 
самое. И если у казаков есть свои 
приветствия «Здорово дневали», 
«Здорово ночевали», то и в кио-
кусине есть свое – «Ос». В любом 
городе, куда ни приедешь, если 
увидишь человека, у которого на 
одежде иероглифы киокусин, по-
дойдешь и скажешь «Ос», то он 
поможет. По себе знаю, не один раз 
такое было. У меня есть ученик, 
чей отец поехал в Ульяновск. Он 
нашел каратистов «ВКонтакте» и 
написал им: «Ос! Нужна помощь, 
необходимо встретить на маши-
не». Его встретили, не отказали.

Среди учеников Сергея Смирно-
ва – товарищ атамана Шелеховско-
го городского казачьего общества 
Александр Вантеев. На сегодняш-
ний день у товарища атамана зе-
леный пояс, что приравнивается к 
четвертому ученическому разряду 
– кю.

– Александр старается не про-
пускать ни одной тренировки. Он 
рассказывал, что это его мечта. 
Поначалу ему было непросто, но у 
него очень хорошие показатели. Он 
заработал зеленый пояс за три года. 
Это почетно в нашем виде спорта. 
У нас есть 11 ступеней до черного 
пояса, и он дошел до 4-го кю. Оста-
лось всего три пояса до черного.

Отличительными чертами ки-
окусина Сергей называет дисци-
плину, уважение к старшим, по-
мощь младшим, воспитание бое-
вого духа.

– В детстве мы все смотрели 
фильмы с Дольфом Лундгреном, а 
он, оказывается, обладатель чер-
ного пояса по киокусинкай карате, 
и неплохо выступал на соревно-
ваниях. Но в фильме вы видите 
одну картинку, а когда в живую, 
то это совсем другое. Хотя бы-
вает, что люди приезжают с со-
ревнований и комментируют, как 
там дерутся: «Я такое только в 
фильмах видел!». Спортсмены по-
казывают очень зрелищные по-
единки. Схожесть казачества и 
киокусина очень большая. Наша 
казачья молодежь тоже занима-
ется карате, они же патрулируют 
улицы. Думаю, с самозащитой у 
них проблем нет. Казачество – еще 
одна большая семья, и это хоро-
шо. Ребята находятся в правиль-
ной компании, не бездельничают, 
не шатаются по подъездам. Наша 
цель – воспитать и вырастить до-
стойных людей.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Сергея Смирнова

 � ЭКСПЕРТЫ   
Если раньше лечили 
только от двух 
зависимостей – 
алкоголической и 
наркотической, то в 
последние годы к врачам 
стали обращаться люди 
с психопатологическими 
отклонениями, которые 
вызвали нехимические 
аддикции. Например, 
игромания, шопоголизм 
и другие. Как считают 
медики, если человек 
признал свою зависимость 
и обратился за помощью, 
это уже первый шаг к 
победе над заболеванием. 

Как рассказал психиатр-нарко-
лог ОГБУЗ «Иркутский областной 
психоневрологический диспан-
сер», врач высшей категории Ан-
дрей Сергеев, в их учреждение в 
основном обращаются люди, стра-
дающие от алкоголизма, – поряд-
ка 70% пациентов. Остальные – те, 
кто употребляет наркотические 
вещества. Менее 0,5% составляют 
больные с нехимическими зави-
симостями. Но это не значит, что 
таких людей действительно мало. 
Просто они, как правило, либо не 
считают свою зависимость про-
блемой, либо предпочитают об-
ратиться за помощью к частным 
психологам. 

– За последнее время мы фик-
сируем снижение количества лиц, 
которые употребляют алкоголь, – 
говорит Андрей Сергеев. – Госу-
дарственная политика, направ-
ленная на оздоровление, играет 
существенную роль. Среди наших 
пациентов в основном мужчины 
трудоспособного возраста. Обра-
щаются к нам и с нехимиче-
скими зависимостями. Среди та-
ких – спортоголизм, трудоголизм, 
шопоголизм, то есть состояния, 
которые изменяют человеческое 
самочувствие как психическое, 
так и физиологическое. Есть за-
висимости от еды, которая также 
меняет психосоциальную форму. 
Сейчас идет очень много исследо-
ваний в этом направлении, чему 
государство уделяет большое зна-
чение.

Медицинский психолог ОБГУЗ 
«Иркутский областной психонев-
рологический диспансер», глав-
ный специалист по медицинской 
психологии министерства здра-
воохранения Иркутской области 
Ольга Лобанова отметила, что за-
висимости сами собой не появля-
ются. Должна быть психологиче-
ская предрасположенность к ним. 

– Мы говорим о трех факто-
рах. Первый из них – это наличие 
индивидуально-личностных осо-
бенностей, – продолжила Ольга 
Лобанова. – В частности, акценту-
ации характера. Это когда у чело-
века те или иные черты характера 
выходят за рамки нормы, но не 
достигают еще какой-то патоло-
гии, которая приводит пациентов 
к врачам-психиатрам.

Врачи выделяют три патоло-
гических индивидуально-пси-
хологических уровня. Это люди, 
которые обладают тревожными 
акцентуациями, то есть чувству-
ют себя неуверенно, вынуждены 
очень долго анализировать то, что 
с ними происходит, не 
могут найти себе опору. 
Само восприятие мира 
для них является пуга-
ющим. В итоге они ищут 
возможное расслабление 
извне. Следующая груп-
па – это так называемые 
эпилептоидные акцен-
туации характера. Речь 
идет о людях, у которых 
сформированы устой-
чивые ригидные формы 
поведения. Они часто 
замыкаются на каких-
то событиях, пережива-
ниях. Чтобы выйти из 
этого состояния, многие прибега-
ют к алкоголю, наркотикам, игро-
мании и прочим зависимостям, 
которые помогают им быстро из-
бавиться от переживаний. 

– Есть еще генетическая пред-
расположенность, – добавила Оль-
га Лобанова. – Это определенные 
взаимодействия в семье, кото-
рые передаются родителями. Дети 
считывают характер поведения и 
затем транслируют его в соци-
ум. Третья группа людей– это те 
формы поведения, которые при-
водят к нарушениям, связанным 
с недостаточным уровнем любви 
и заботы в семье. Если родители 
погружены в собственные пере-
живания, мало времени уделяют 
детям, последние вынуждены ис-

кать возможные формы замеща-
ющих эмоций на стороне, попа-
дают в химические зависимости, 
игровые, в зависимые формы по-
ведения, попадают под влияние 
лидеров и тому подобное. Чтобы 
в самом начале избавить ребенка 
от зависимости, нужно проводить 
совместный досуг, сотрудничать с 
ним во всем, поощрять, говорить 
с ним, выстраивая не авторитар-
ный, а диалоговый вид общения.

Врачи наркодиспансера отме-
чают, что избавиться от хими-
ческой зависимости без лекарств 
возможно, но чрезвычайно слож-
но. Существуют реабилитацион-

ные программы, в ко-
торых человек начинает 
меняться без воздействия 
препаратов. Но все же 
большое число пациентов 
прекращают употреблять 
наркотики или алкоголь 
только благодаря лекар-
ствам. Сегодня их доста-
точно много, они имеют 
минимальные побочные 
эффекты. 

– Человек - это само-
регулируемая система, 
– подчеркнула Ольга Ло-
банова. – На начальных 
стадиях зависимости ор-

ганизм и психика помогают че-
ловеку справиться с проблемой. 
Но при переходе границы возни-
кает изменение личности. Досту-
чаться до человека сложнее. Когда 
же у него появляется осознание, 
что его жизнь течет как-то не 
так, что зависимость начинает 
управлять им – это шаг к выздо-
ровлению. В таких случаях само-
му не справиться – необходимо 
медикаментозное лечение и пси-
хологическая коррекция. Помощь 
доступна, и всегда можно найти 
специалиста, который будет ра-
ботать. Если друзья и близкие 
говорят, что ты изменился – это 
звоночек, что следует задуматься 
о своей жизни.

 � Елена ПШОНКО

Зависимости  
бывают разные
Итог один – они начинают 
управлять жизнью

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке
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БАБУШКУ ОСТАВИЛИ 
БЕЗ КВАРТИРЫ

Каждый день в полицию от 
жителей региона поступает от 
трех до 15 сообщений о мошен-
ничестве. Недавний вопиющий 
случай: 77-летняя иркутянка 
под воздействием преступников 
продала квартиру и перевела им 
четыре миллиона рублей. Злоу-
мышленники несколько раз зво-
нили бабушке под видом сотруд-
ников банков и правоохранитель-
ных органов и внушали, что некто 
по доверенности оформляет от ее 
имени кредит и планирует в бу-
дущем завладеть недвижимостью 
пенсионерки. Они сумели убедить 
жертву, что нужно продать жилье 
для переоформления документов. 
А после совершения сделки обе-
щали это жилье выкупить и вер-
нуть владелице. В итоге одинокая 
пожилая женщина оказалась без-
домной. Лже-правоохранители и 
фальшивые банковские служащие 
чаще всего становятся фигуран-
тами таких дел. 

– На сотовый телефон звонит 
неизвестный, представляется со-
трудником полиции, следовате-
лем Следственного комитета или 
банковским работником. Он со-
общает, что от имени граждани-
на поступила заявка или кто-то 
посторонний пытается оформить 
кредит на имя собеседника. Далее 
мошенник настаивает на полу-
чении данного кредита в целях 
закрытия заявки и невозможно-
сти получения дальнейшего кре-

дита. Полученные деньги, яко-
бы для обеспечения безопасности, 
собеседник просит перевести на 
«безопасный», «специальный», 
«резервный» счет. Это основные 
эпитеты, которые используют жу-
лики. В результате потерпевший 
переводит деньги преступникам, 
номер телефона становится не-
доступным, контакт прерывает-
ся, – напомнила о самой распро-
страненной схеме мошенничества 
прокурор второго отдела управле-
ния по надзору за уголовно-про-
цессуальной, оперативно-розыск-
ной деятельностью прокуратуры 
Иркутской области Галина Кова-
ленко. 

ЕСЛИ РОДСТВЕННИК ЯКОБЫ 
ПОПАЛ В БЕДУ, ПЕРЕЗВОНИТЕ 
ЕМУ САМИ

Второй распространенный 
способ у мошенников – мнимое 
спасение близких, оказавшихся в 
сложной жизненной ситуации. На 
такую уловку в начале марта, на-
пример, попалась усольчанка 86 
лет. Ей позвонили на домашний 
телефон. На том конце провода 
женщина услышала всхлипы и 
решила, что это плачет племян-
ница. 

Потом трубку взяла какая-то 
дама, представилась следовате-
лем и сообщила, что родственни-
ца пенсионерки стала участницей 
ДТП, а чтобы освободить ее от 
уголовной ответственности, нуж-
но заплатить 100 тысяч рублей. 
Поскольку пожилая женщина не 

пользуется мобильными прило-
жениями банков, ей сказали, что 
деньги необходимо передать по-
среднику. Вскоре приехал курьер 
– их называют дропперами, и 
ему усольчанка передала нужную 
сумму. Только после этого она до-
гадалась перезвонить непосред-
ственно племяннице, от которой 
узнала, что ни в никакие ДТП та 
не попадала. 

– В этих случаях звонят обычно 
престарелым людям на стацио-
нарные телефоны и гово-
рят, что кто-то 
из близких 
оказался 
в беде. 
Потом 
б е р е т 
т р у б -
ку некто, 
п л а ч е т , 
что-то го-
ворит. Та-
ким образом 
голос искажа-
ется. Пожилой 
человек, волну-
ясь, к примеру, 
сам спрашивает: « Л ю д а , 
это ты?», узнавая в этом плаче 
кого-то из родственников. И зло-
умышленники, цепляясь за на-
званное имя, отвечают: «Да, это 
я, у меня беда, помоги!». Преступ-
ники предлагают срочно выдать 
им деньги, как правило, исполь-
зуя курьера. О разговоре просят 
никому не сообщать, чтобы якобы 
не навредить родственнику. Либо 
ссылаются на «тайну следствия», 
– прокомментировал замести-
тель прокурора Иркутской области 
Геннадий Пирва. 

Третья по распространенности 
схема основана на желании че-
ловека быстрого и большого при-
работка. Здесь вариантов много 
– игра на фондовом рынке, вкла-
ды под невероятно большие про-
центы и так далее. Заманчивых 
предложений в интернете много, 
и, как правило, жертва находит 
финансовых «благотворителей». 
В итоге потенциальный инвестор 
оказывается один на один с мо-

шенником, обещающим получе-
ние высоких доходов, например, с 
помощью торговли на междуна-
родном финансовом рынке. 

При таком раскладе обычно об-
щение преступника и жертвы идет 
долго. Сначала человека убежда-
ют открыть счет, куда можно со 
своей карты перечислить, допу-
стим, 500 рублей. В мошенниче-
ской программе отражается, что 
500 рублей быстро превратились в 
700, 1000 и выше. Чтобы получить 

еще более высокий доход, по-
терпевший бе-

рет кредиты 
– порой 

м и л -
лионы 
рублей 

– пере-
числяет 

их яко-
бы на свой 

счет. А по-
том даже ко-

пейку не мо-
жет оттуда вы-

вести, поскольку 
то, что он видит 

на своем экране – всего лишь 
мошенническая программа, ком-
пьютерная игра. 

– Прокуратура области еже-
дневно отслеживает оперативные 
сводки о происшествиях и ве-
дет реестр преступных схем ин-
тернет-мошенников. Сейчас их 
больше трех десятков. Мы под-
готовили памятки об этих схемах 
и просим довести информацию 
до ваших работников, членов се-
мей. Чем больше общество будет в 
эту тему погружено, тем меньше 
шансов останется у мошенников 
обмануть вас и ваших близких. 
Разговаривайте с коллегами, род-
ными, знакомыми. Используйте 
мессенджеры, чаты, – обратился к 
участникам заседания Геннадий 
Пирва. 

ПРЕСТУПНИКИ ИСПОЛЬЗУЮТ 
ТЕМУ СВО

Межведомственная рабочая 
группа по вопросам борьбы с IT-

Деньги за квартиру 
отдала жуликам 
Жители Приангарья с начала года перевели 
мошенникам более 350 млн рублей

ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОСТИ: 

 Никому не сообщайте CVV-коды от банковских карт, подтверждающие пароли 
из СМС.

 Проверяйте информацию в официальных источниках.
 Не переходите по ссылкам от неизвестных отправителей.
 Используйте антивирус.
 Кем бы ни называл себя человек, которого вы никогда не видели вживую, нет 

ни единого подтверждения, что он говорит правду. Проверить это по телефону 
невозможно. 

РЕКОМЕНДАЦИЯ: ПРЕКРАТИТЕ РАЗГОВОР И ПОВЕСЬТЕ ТРУБКУ! 
НЕ РАЗГОВАРИВАЙТЕ С НЕЗНАКОМЦАМИ! 
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 ПРОФИЛАКТИКА  Больше 30 мошеннических 
схем отъема денег выявила прокуратура Иркутской 
области и подготовила о них памятки для населения. 
Проблемы противодействия преступности в 
сфере информационно-телекоммуникационных 
технологий в конце марта обсудили участники 
межведомственной рабочей группы. Представители 
надзорного ведомства, правоохранительных 
органов, регионального правительства, Социального 
фонда РФ, муниципалитетов, общественных 
организаций на встрече решили, что только массовая 
информационная работа с жителями Приангарья 
поможет защитить их от IT-мошенничеств и краж. 
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преступностью при надзорном ве-
домстве действует на постоянной 
основе. Ведь проблема, с которой 
столкнулось общество, колоссаль-
ная. Телефонные атаки и аферы в 
интернете в прошлом году лишили 
жителей Приангарья более одного 
миллиарда рублей! 

– За два месяца 2024 года ущерб 
от деятельности преступников уже 
превысил более 350 миллионов ру-
блей, – отметил начальник управ-
ления по надзору за уголовно-про-
цессуальной и оперативно-розыск-
ной деятельностью прокуратуры 
Иркутской области Владимир Ба-
биков. – Это денежные средства 
наших граждан. Вопросы проти-
водействия преступности рассма-
триваются на различных площад-
ках, в том числе у губернатора. По 
этой теме выходят материалы в 
СМИ, но здесь, как в случае с кови-
дом, нужен массовый иммунитет. 

Работники прокуратуры расска-
зали и о других сценариях, кото-
рые используют злоумышленники. 
Допустим, когда звонят под видом 
сотрудников банков и просят уста-
новить на телефон приложение, 
которое по факту оказывается вре-
доносным и дает доступ к мобиль-
ному устройству и личному каби-
нету потерпевшего. А это – верный 
путь для афериста похитить лич-
ные сбережения и оформить на 
чужое имя кредит. 

Как правило, звонки идут из-за 
рубежа. И здесь злоумышленники 
стали использовать тему специ-
альной военной операции. 

– Преступники звонят клиенту 
банка по телефону, представляют-
ся сотрудниками ФСБ и утверж-
дают, что некий работник бан-
ка выкрал персональные данные 
клиента и от его лица переводит 
деньги в поддержку украинской 
армии. Злоумышленники убежда-
ют человека, что если срочно не 
принять меры, то его могут при-
влечь к уголовной ответственности 
за измену родине. Они вынуждают 
жертву подключиться к ложной 
системе банка и перевести деньги 
на их счета. В результате люди не 
только перечисляют свои накопле-
ния, но и в состоянии повышенной 
тревоги оформляют кредиты и от-
дают их мошенникам, – сообщила 
Галина Коваленко. 

По теме СВО аферисты изобре-
тают все новые способы обмана 
россиян. Вот один из них: на мо-
бильное устройство потерпевше-
го приходит письмо как будто из 

банка о том, что «в связи с распо-
ряжением правительства РФ с вас 
будет списываться ежемесячная 
сумма на нужды СВО». Если чело-
век по каким-то причинам не со-
гласен, то ему говорят перейти по 
ссылке в присланном сообщении и 
отказаться от этих взносов. Чело-
век включает нужную преступни-
кам опцию, тем самым опять же 
дает им дистанционный доступ к 
личному кабинету, откуда те пере-
водят денежные средства на свои 
счета. 

После того, как в отношении 
операторов сотовой связи ввели 
административную ответствен-
ность и штрафы более 600 тыс. 
руб лей за нарушение запрета на 
подмену номеров и отказ от их 
блокировки, мошенники стали ча-
ще искать жертв через мессендже-
ры. 

Тревожит, что в последнее вре-
мя они активнее «охотятся» на 
детей и подростков. Например, 
преступники в том числе под ви-
дом друзей выманивают у несо-
вершеннолетних деньги за получе-
ние несуществующего приза, голо-
сование за проведенные школьные 
мероприятия, недопущение блоки-
ровки банковских счетов и номе-
ров телефонов родителей. 

Либо аферисты угрожают от-
ветственностью за якобы совер-
шенные правонарушения. Дове-
рившись интернет-собеседнику, 
ребенок под руководством куратора 
заходит в мобильный банк роди-
телей, переводит деньги или полу-
чает на их имя кредиты. Также он 
вместе с игрой рискует скачать на 
смартфон предложенное мошен-
ником вредоносное приложение. 

С помощью мессенджеров афе-
ристы атакуют и детей, и взрос-
лых. Часто они взламывают ак-
каунты коллег, друзей, знакомых 
потерпевших в социальных сетях 
и отправляют от их имени со-
общения с просьбами перечислить 
денег. 

Прокуроры подтверждают, что 
мошеннические схемы трансфор-
мируются каждый день. Преступ-
ники используют все более доступ-
ные информационные источники. 
Поэтому без соблюдения гражда-
нами простых правил финансовой 
безопасности с этой проблемой не 
справиться. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 
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УНИКАЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ 

 Накануне в Иркутском город-
ском перинатальном центре ро-
женице на сроке в 35 недель была 
успешно проведена метропла-
стика – хирургическое лечение 
так называемого синдрома опе-
рированной матки. Как прави-
ло, он возникает после кесарева 
сечения. В этом случае в матке 
образуется рубец, в который вра-
стает плацента. 

– Процент кесаревых сечений 
сейчас в России и в Иркутской 
области составляет от 32 до 35% 
в учреждениях третьего уровня, 
к которым относится и наш род-
дом, – рассказала Ирина Ежова. – 
Это связано со многими факто-
рами: особенностями развития 
будущего ребенка, многоплод-
ными беременностями, позд-
ним репродуктивным возрастом 
женщины и так далее. Поэтому 
часто для безопасного родораз-
решения принимается решение 
о проведении кесарева сечения. 

– Акушерство всего мира 
столкнулось с синдромом опе-
рированной матки, – продол-
жила главный врач Иркутского 
городского перинатального цен-
тра. – Чаще всего он реализуется 
в аномалии прикрепления пла-
центы в рубце, то есть развитию 
так называемой беременности в 
рубцах. Эта ткань не является 
пригодной для нормального раз-
вития плаценты, она начинает 
глубоко внедряться в рубцовую 
ткань, прорастая в стенки мат-
ки, иногда затрагивая смежные 
органы. 

По словам Ирины Ежовой, в 
первый раз с таким случаем вра-
чи роддома столкнулись 13 лет 
назад, еще в старом здании. Во 
время операции кесарева сече-
ния из-за маточной аневризмы 
и того, что плацента проросла 
в рубец вплоть до мочевого пу-
зыря и мочеточников, началась 
неуправляемая кровопотеря. Она 
составила 13 литров, иначе гово-
ря, женщине три раза заменили 
всю кровь донорской. Эта ситуа-
ция закончилась благополучно: и 
мама, и ребенок выжили. 

– Мировая общественность и 
российские медики стали искать, 
как не потерять в данном случае 
репродуктивный орган и саму 
женщину, – рассказала наша со-
беседница. – Были разработаны 
различные методики, револю-
ционером стал российский врач, 

акушер-гинеколог, профессор, 
академик РАН Марк Аркадьевич 
Курцер. Постепенно методики 
совершенствовались, 10 лет то-
му назад в нашем центре мы 
сделали первую метропласти-
ку. Сохранили женщине жизнь 
и репродуктивный орган, в ре-
зультате через 1,5 года она опять 
стала матерью. Рожала сама, ро-
ды прошли уже в Иркутском об-
ластном перинатальном центре. 
Это был уникальный случай, по-
сле мы стали наращивать коли-
чество таких операций. 

РОДИТЬ САМОЙ ПОСЛЕ 
КЕСАРЕВА СЕЧЕНИЯ  

Женщина, которой в марте 
была проведена метропластика, 
приехала в Иркутск из Шелехов-
ского района. В перинатальный 
центр она обратилась самостоя-
тельно, понимая серьезность сво-
ей ситуации. Беспокоиться было 
от чего: одно кесарево сечение в 
анамнезе, полное предлежание 
плаценты, врастание, формиро-
вание маточной аневризмы 20 
см в диаметре. 

– Удалось доносить беремен-
ность до 35 недель, мы запла-
нировали и успешно провели 
операцию с применением раз-
работанной нашими специали-
стами методики – на турнике-
тах, – вспоминает Ирина Ежова. 
– Женщина и малыш чувствуют 
себя удовлетворительно, гото-
вятся к выписке. Нам бы хоте-
лось проинформировать населе-
ние региона о том, что такие 
операции проводятся в нашем 
центре. Это высокотехнологич-
ное хирургическое вмешатель-
ство, в котором задействованы 
мультидисциплинарные брига-
ды: сосудистые хирурги, урологи 
в случае необходимости готовы 
помочь акушерам-гинекологам. 
Каждая операция уникальна и 
может продолжаться два часа и 
более.

– Постулат о том, что один 
рубец на матке – это всегда ке-
сарево сечение в перспективе, 
мы заменили другим: даже в 
этом случае есть возможность 
проведения естественных родов, 
– подчеркнула главврач Иркут-
ского городского перинатального 
центра. – Многие женщины, у 
которых ранее были кесаревы се-
чения, рожают самостоятельно и 
успешно. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

В ожидании чуда 
БЩЕСТВО
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 ЭКСПЕРТ  Известный 
музыкальный и оперный критик, 
обозреватель «Российской 
газеты» и «Санкт-Петербургских 
ведомостей», член экспертного 
совета Национальной театральной 
премии «Золотая Маска» 
Владимир Дудин посетил Иркутск. 
По приглашению музыкального 
театра им. Н.М. Загурского он 
прилетел посмотреть оперетту 
«Летучая мышь» в постановке 
главного режиссера театра 
Анастасии Гриненко. За два дня 
пребывания в Иркутске Владимир 
Дудин успел побывать в Домах-
музеях Трубецких и Волконских, а 
также съездить на Байкал. 

 Владимир, как вам спектакль «Летучая 
мышь»?

– Спектакль меня очень впечатлил. Как у 
музыкального критика, у меня обычно ра-
ботают уши и глаза. И могу сказать, что мои 
органы чувств вчера были очень довольны. 
Прежде всего, я услышал очень хорошие голоса, 
увидел отличную актерскую игру. Понравилась 
и сама постановка. Учитывая, что «Лету-
чая мышь» – самое узнаваемое произведение 
среди оперетт, при этом она очень известная 
музыкально, у нее не простая постановочная 
история. Настолько, что мне будет трудно на-
звать навскидку хотя бы несколько успешных 
примеров в российских театрах. Ведь это мно-
гослойная история, а чтобы ее поставить так 
достойно, как в известном советском фильме, 
нужна определенная виртуозность. Во вче-
рашнем спектакле режиссеру удалось, во мно-
гом благодаря актерским работам, создать ин-
тересный, цепляющий, веселящий спектакль. 

 На ваш взгляд, есть ли сходство с фильмом?

– Да, и прежде всего в сценарии. Но спек-
такль, конечно, другой, как и должно быть в 
театре. В начале мы видим замечательный 
видеоряд, который отсылает нас в Париж и 
Вену эпохи модерна. Кроме того, Штраус, на 
мой взгляд, в этом произведении находился в 
предвосхищении появления Зигмунда Фрейда, 
потому что вся эта история психотерапевти-

ческая до практически медицинских показате-
лей. Коллизия супружеской измены и обмана 
подается здесь с точки зрения трансформации. 
В итоге герои все осознают, выходят «сухими 
из воды» и обретают новое счастье.

Но не нужно считать оперетту беззубым 
жанром, ведь в ней всегда видна эрудиция ре-
жиссера. Сегодня везде должна быть острота, 
тем более шутки во многих опереттах уже по-
теряли свою актуальность по форме. И как раз в 
иркутском спектакле режиссер держит в тонусе 
зрителей. Например, всему залу видно – Роза-
линда понимает, что ее обманывают, и дальше 
режиссер прописывает роль, когда она дергает 
мужа за руку и начинает его строить. То есть 
оперетта сегодня требует ума от режиссера и 
от зрителя.

 Сейчас все больше ставят мюзиклы, на ваш 
взгляд, насколько оперетта может быть ин-
тересна?

– Оперетте сегодня сложно бороться с мю-
зиклом, потому что он практически заполонил 
пространство музыкальных театров. И дирек-
тора поняли, что это коммерчески выгодно. В 
то время как мюзикл впитал в себя все, что 
нам принес XX век: рок и джаз. Кроме того, 
мюзикл – это более громкий жанр, ведь его по-
ют с микрофоном. Соответственно, оперетты 
ставят меньше, и зрители от нее 
отвыкают. Но там со-

вершенно другая музыка, шутки, есть связь 
с оперой, от которой она произошла. В итоге 
перестают воспитываться режиссеры, кото-
рые могли бы ставить оперетты. Хотя в этом 
жанре написано много хороших произведений. 
Например, я – большой поклонник оперетты. 
Конечно, требуются вкус и чувство современ-
ности, чтобы ее поставить. Например, Сверд-
ловский театр музыкальной комедии подал 
хороший пример и поставил «Сильву» очень 
актуально, в итоге они получили «Золотую 
Маску». 

Кстати, оперетту не зря считают некой 
сказкой, и не только потому, что она заканчи-
вается хорошо. Там совершенно другая музыка, 
мюзикл нас накручивает, а оперетта связана с 
отдыхом, получением эндорфина. Но в связи с 
тем, что сейчас другой век, этот жанр уходит 
в другую возрастную категорию – к мамам, 
бабушкам, а ведь театру важно иметь дело с 
молодежью. И в этом самый большой вопрос. 
Думаю, чтобы сохранить оперетту, нужны под-
вижники.

 С чего начать знакомство с опереттой и опе-
рой?

– Наверное, все должно начинаться в се-
мье. Но если мы имеем дело с подростком или 
взрослым человеком, тут все сложнее. Думаю, 
важно начинать со спектаклей хорошего каче-
ства. 

 А  можно начать путь к опере через оперетту?

– Да, от оперетты до оперы более корот-
кий шаг, чем от мюзикла. Например, у вашей 
артистки Яны Ивановой, которая в одном 
из составов играла Розалинду, замечательный 
оперный голос.

 Расскажите, какие критерии отбора актуаль-
ны для премии «Золотая Маска»?

– Сейчас руководство премии изменилось, 
наверное, многое будет по-другому. Но раньше, 
безусловно, выбирались лучшие и очень совре-
менные спектакли. 

 Вы много ездите по провинциальным теа-
трам, какие тенденции замечаете?

– В провинции, на мой взгляд, в отличие от 
Москвы, настоящая жизнь без прикрас. Театр 
давно уже изменился в областных центрах во 
многом благодаря «Золотой Маске». Он стал 
стремиться к высокому качеству постановки, 
тогда как столицы почивали на лаврах. По-
этому за последние два года очень заметен 
рост постановок. Постоянно растет качество 
исполнительского и режиссерского искусства, 
и это радует. 

 Елена ОРЛОВА

Оперетта требует ума
Считает музыкальный критик Владимир Дудин

, р
отвыкают. Но там со-
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Первенство России по 
шашкам среди глухих и 
слабослышащих проходило 
в Зеленограде Московской 
области. Выступали спорт- 
смены из девяти регионов 
России – юниоры до 24 лет. 
Участники соревновались 
в программах «Русские 
классические шашки», 
международные «Стокле-
точные шашки».

Десятилетний Батор за-
нял пятое место в первой 
программе, четвертое ме-
сто во второй, выполнил 
норматив первого взросло-
го разряда. На турнире к 
сибирскому шашисту, а Ба-
тор был самым юным сре-
ди участников, относились 
снисходительно. Поначалу 
его не воспринимали как 
серьезного соперника, но 
отношение поменялось, 
когда 10-летний мальчиш-
ка одержал победу над од-
ним из сильнейших игро-
ков соревнований – масте-
ром спорта Максимом Ру-
белем (Крым). 

Также Батор достойно 
вел игру с гроссмейстером 
Александром Ефимовым 
(Республика Саха (Якутия). 
Смог добиться равенства в 
партии, оказывал упорное 
сопротивление в течение 
часа, но проиграл из-за не-
достатка опыта. 

– Партия с Александром 
Ефимовым, которому 22 
года, длилась почти час. 
Других участников Алек-

сандр обыгрывал быстро. 
Вполне могла быть ничья, 
для этого Батору нужно бы-
ло пожертвовать шашку, но 
он не увидел этого реше-
ния, оно было неочевидное, 
– объяснил гроссмейстер 
России, старший тренер 
сборной команды Иркут-
ской области по шашкам 
Дмитрий Никифоров. 

С Батором он занимается 
с января 2023 года. Расска-
зал, что на соревнованиях 
присутствовал в игровом 
зале, следил за партиями, 
за тем, чтобы все проходи-
ло честно. Отметил, что для 
Батора это были первые со-
ревнования по спорту сре-
ди глухих. До этого он вы-
ступал на турнирах среди 
здоровых спортсменов. На 
соревнованиях в Зелено-
граде были свои особенно-
сти, к примеру, нужно было 
выучить жесты. 

– Когда в шестом ту-
ре Батор победил двадца-
тилетнего мастера спорта 
Максима Рубеля, все были 
в шоке. Из дебюта Батор 
вышел с преимуществом, 
сумел довести партию до 
победы. Я считаю, это ре-
зультат грамотной, еже-
дневной и кропотливой 
подготовки. Мы готови-
лись к встрече с каждым 
игроком, анализировали 
предыдущие партии со-
перников, в частности Ру-
беля. Подготовили план 
на игру. Батор все постав-

ленные задачи выполнил. 
Играл достойно, – считает 
тренер Дмитрий Никифо-
ров. 

К слову, Иркутскую об-
ласть на этом турнире 
представлял еще один ша-
шист, также воспитанник 
Никифорова – Дмитрий 
Сыренов. Он занял второе 
место по русским шашкам 
и третье место по стокле-
точным. 

– Дмитрий и Батор 
очень ответственные ребя-
та. Если даешь им какое-
либо задание, они все дела-
ют так, как надо. Во время 
подготовки к турниру у нас 
было по две тренировки 
в день. Мои воспитанни-
ки выдержали, выполнив 
все требования, – отметил 
тренер. 

Батор Манзаев учит-
ся в третьем классе Усть-
Ордынской гимназии-ин-
терната. Шашками зани-
мается три года. Его мама 
Анастасия рассказала, как 
у сына появилось это увле-
чение: 

– Когда Батор пошел в 
первый класс, на торже-
ственной линейке чество-
вали ученика гимназии 
старших классов Василия 
Номогова, он стал чем-
пионом мира по быстрым 
шашкам. Вася был в ро-
зовой рубашке. Батор, он 
же не все слышит, не по-
нял, почему мальчику все 

аплодируют, поэтому спро-
сил: «Мама, что розовая 
рубашка такого сделал?» 
Я ему объяснила, что Ва-
ся очень хорошо играет в 
шашки, стал чемпионом. 
Вот все его и поздравляют. 
И тут Батор заявил: «Я то-
же хочу быть как розовая 
рубашка!» 

К тому моменту Батор 
уже умел играть в шаш-
ки. С правилами его позна-
комила мама. Но сейчас, 
признается, даже вничью 
сыграть с сыном не полу-
чается. Впрочем, никто из 
домочадцев не может ре-
бенку составить достойную 
конкуренцию. 

– В нашей семье ни-
кто у Батора уже выиграть 
не может. Бабушка до по-
следнего держалась, пыта-
лась его обыграть, но сейчас 
даже она сдалась. Кстати, 
именно она возит Батора 
на соревнования, – говорит 
Анастасия. 

Рассказала, что Батор – 
старший ребенок в семье. 
Еще есть сын и дочь. Сред-
него сына пытались при-
влечь к шашкам, но пока 
безуспешно: 

– Здесь ведь не только 
интеллект, но и темпера-
мент играет роль. Не каж-
дый ребенок способен час 
усидеть за столом, скон-
центрировавшись. У сред-
него сына темперамент 
взрывной. Поражения вос-
принимает очень эмоцио- 
нально. Проигрывать ему 
тяжело. На соревнованиях 
часто дети из-за этого пла-
чут. У Батора тоже такое 
было, но сейчас научился 
справляться с эмоциями. 

Впечатлившись приме-
ром старшеклассника Ва-
силия, Батор попросился в 
секцию по шашкам в гим-
назии. Первым его трене-
ром был Геннадий Баядаев, 
который сразу разглядел в 
ребенке потенциал и уже 
через месяц с момента на-
чала занятий отправил 
воспитанника на первые 
соревнования. Как спорт- 
смен Батор очень быстро 
рос. За три года и за гра-
ницей побывал, и половину 
России объездил, рассказы-
вает его мама. У сына более 
20 медалей, в основном зо-
лотые, десятки грамот.

– Стараемся не пропу-
скать соревнования, хоть и 
приходится все оплачивать 
самостоятельно. Тренеры 
говорят: «Участие в одном 
крупном турнире может 

заменить два месяца тре-
нировок». Когда играешь 
с сильными соперниками, 
уровень подтягивается, – 
убеждена мама Батора. 

Шашки, считает она, по-
ложительно сказываются и 
на школьной успеваемости. 
Батор почти отличник, по 
некоторым предметам бы-
вают четверки. Кроме ша-
шек, увлекается футболом. 

На вопрос: от кого Бато-
ру достался аналитический 
склад ума, отвечает, что, 
скорее всего, сработало все 
в комплексе: наследствен-
ность (ее отец очень хорошо 
играл в шашки), а также 
раннее развитие ребенка: 

– В четыре года нам 
озвучили диагноз. Батору 
установили инвалидность 
по слуху. 

Естественно, мы нача-
ли заниматься развитием 
ребенка. Сейчас, я думаю, 
что правильнее было бы 
делать упор на развитие 
речи, но тогда мы по мак-
симуму развивали логи-
ческое мышление: ребусы, 
задачки, что и пригодилось 
ему в шашках. Еще наш 
тренер заметил, что ази-
атам как-то легче дается 
этот вид спорта. И я вижу 
подтверждения. Напри-
мер, когда Батор первый 
класс окончил, мы ездили в 
Монголию на международ-
ный турнир по шашкам. 
Что меня удивило: очень 
много шашистов-монго-
лов, которые, несмотря на 
юный возраст, уже мастера 
спорта. 

В планах Батора поко-
рить более серьезные тур-
ниры. Возможно, удастся 
попасть на Кубок мира, ко-
торый пройдет в этом году 
в Ташкенте (Узбекистан). 

Тренер Батора считает, 
что его воспитанник в те-
чение двух-трех лет может 
стать призером России, Ев-
ропы и мира среди юно-
шей: 

– Мой опыт, его по-
тенциал и забота родите-
лей – все в комплексе даст 
результат. У Батора очень 
хорошие родители. Мама, 
папа, бабушка – вся семья 
ребенка поддерживает, это 
важно. Если он будет за-
ниматься с тем же упор-
ством, ездить на турниры, 
результат не заставит себя 
ждать. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото из архива 
 семьи Манзаевых

СП    РТИВНАЯ НЕДЕЛЯ

Мальчишка, обыгравший 
мастера спорта
Школьник из Усть-Орды успешно выступил 
на первенстве России по шашкам

 � УСПЕХ   Батору Манзаеву из Усть-Орды десять лет, однако он 
успешно выступает на соревнованиях по шашкам среди людей 
с ограниченными возможностями. Так, на первенстве России 
в Зеленограде, будучи самым юным участником турнира, 
обыграл мастера спорта из Крыма и был очень близок к ничьей 
с гроссмейстером из Республики Саха (Якутия). Домой Батор 
вернулся, выполнив норматив первого взрослого разряда. И уже 
готовится к следующим чемпионатам. 
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 ИСКУССТВО  Впечатляющие 
декорации, эффектные 
куклы, глубокие смыслы – в 
Иркутске впервые состоялись 
гастроли Санкт-Петербургского 
государственного Кукольного 
театра сказки. Коллектив 
представил на сцене театра кукол 
«Аистенок» три постановки в 
рамках федеральной программы 
«Большие гастроли для детей и 
молодежи». Ответный визит в 
Санкт-Петербург иркутский театр 
совершит осенью.

Открыл гастроли премьерный спектакль 
«Сказка о мертвой царевне и семи богаты-
рях», поставленный к 225-летию со дня рож-
дения Александра Пушкина. Режиссер Свет-
лана Дорожко поставила известную сказку 
как рассказ семи Старух-Чернавок – актеров в 
масках. 

– Наша постановка – это попытка другими 
глазами посмотреть на произведение, знако-
мое с детства, – рассказала Светлана Дорож-
ко. – Эта сказка поэтическая и мистическая, 
страшная и смешная. И мы придумали такую 
форму, где старухи-рассказчицы пытаются эту 
историю рассказать. У нас в постановке семь 
старух, семь богатырей. Словом, мы пытались 
по-другому ее расшифровать. Кстати, любой 
наш детский спектакль адресован и взрослым 
зрителям тоже, ведь он заставляет задуматься 
и спровоцировать диалог взрослого и ребенка.

На сцене театра кукол коллектив предста-
вил три спектакля, которые были показаны 
девять раз. Спектакли прошли с аншлагами, 
ведь билеты на них были раскуплены задолго 
до начала гастролей. В итоге постановки теа-
тра посмотрели 1200 зрителей.

Две другие сказки также были адресова-
ны детям и представлены в театре-шатре 
«Аистенка». Герои спектакля «Кто разбудит 
солнышко?» по мотивам румынской сказки 
– снеговики. Одни ждут продолжения зимы, 
другие – прихода весны. Постановка «Самый 
добрый волк» – камерная история, близкая к 
традициям домашнего театра. В нем актеры 
выступают в роли родителей, которые, как и 
главный герой сказки Волк, хотят устроить 
праздник для своей семьи. В игровой форме с 
маленькими зрителями они говорят о любви, 
взаимопонимании и сочувствии.

– Кукольный театр сказки в этом году 
празднует 80-летие, и нам особенно приятно, 
что в такую знаковую годовщину он впер-
вые гостит в Иркутске, – отметила министр 

культуры Иркутской области Олеся Полунина. 
– Гастроли – это не просто показ спектаклей, 
но и возможность укрепить дружеские связи 
между театрами, поделиться опытом, обсу-
дить совместные идеи и проекты. Это новая 
волна творческого вдохновения для обоих 
коллективов.

Осенью театр кукол «Аистенок» пред-
ставит в Санкт-Петербурге постановки для 
дошколят и младших школьников: «Слоне-
нок пошел учиться», «Золотой цыпленок» 
и «Федоткины смешилки, Федулкины стра-
шилки».

 Елена ОРЛОВА

Театральный обмен


